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РЕЖИМ НЕЗДОРОВОЙ 
БЕРЕЖЛИВОСТИ

Россияне начали массово экономить 
на лекарствах

Несмотря на то что лекарствен-
ные препараты это средства первой 
необходимости, многие россияне на-
чинают экономию своего семейного 
бюджета с них. Есть даже такие, кто 
готов отказаться от медикаментов в 
пользу гаджетов или одежды, однако 
чаще ситуация банальна: лекарства 
дорожают, а бюджеты за ними не 

успевают. В результате растет коли-
чество тех, кто отказывает себе даже 
в необходимой терапии. Недавний 
опрос показал, что 68% соотече-
ственников вошли в режим строгой 
лекарственной экономии. Каждый 
пятый готов тратить деньги лишь на 
то, что жизненно важно.

 Читайте 2-ю стр.

Давно объявленный 
Киевом сначала зим-
ний, следом — весен-
ний «контрнаступ» ВСУ 
теперь, судя по всему, 
плавно перетекает в 
летний. Где его ждать? 
Можно ли попытки об-
стрела наших пригра-
ничных территорий и 
вылазки диверсионных 
групп противника счи-
тать элементами «кон-
трнаступа» ВСУ? На эти 
вопросы «МК» ответил 
ведущий российский 
военный аналитик, ре-
дактор журнала «Арсе-
нал Отечества» Алексей 
Леонков.

Читайте 3-ю стр.

Эксперт призвал  обычных горожан 
не покупать  антидроновые ружья: себе дороже

Москвичи привыкли брать ини-
циативу в свои руки — и потому 
после атаки БПЛА утром 30 мая 
многие задумались: не купить ли 
антидроновое ружье? Этот товар 
внезапно стал самым востребо-
ванным в специализированных 
магазинах, несмотря на его не-
скромную стоимость — минимум 

несколько сотен тысяч рублей, а то 
и миллион. Военные эксперты от-
говаривают гражданское населе-
ние от такой необдуманной траты 
денег, объясняя, что антидроно-
вое ружье недостаточно просто 
купить, хорошо бы еще уметь им 
пользоваться... 

Читайте 3-ю стр.

ЛЬГОТУ СКИДКОЙ НЕ ИСПОРТИШЬ
Уязвимым слоям населения помогут оплатить 

«коммуналку»ДРОЖЬ ОТ ДРОНОВ
В России есть многие катего-

рии льготников, которым положена 
скидка на оплату ЖКУ, это участни-
ки Великой Отечественной войны, 
ветераны боевых действий, работ-
ники сферы образования, инвали-
ды. Они получают платежки с пол-
ной суммой, но оплачивают только 
ее часть с учетом скидки. Есть и 
субсидии, когда государство ком-
пенсирует часть расходов на ЖКУ 
гражданам в виде прямых выплат. 
Это те россияне, у которых доля 

трат на коммунальные расходы 
превышает допустимую по региону 
норму. Сейчас Минстрой предлага-
ет унифицировать подход в льго-
тах и субсидиях, чтобы граждане 
сразу получали скидку в платежке, 
а компенсация при этом будет на-
правляться в ресурсоснабжающие 
организации, а не гражданам. Из-
менятся ли категории получателей 
скидок, разбирался «МК».
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ПЕНСИОНЕРКА ПОГИБЛА, 
ПОДАВИВШИСЬ САЛОМ 

ВО ВРЕМЯ УЖИНА
Попытки спасти родную 

маму, которая подавилась 
куском сала за столом, не 
увенчались успехом для 
жительницы деревни на 
западе Подмосковья. Жен-
щина хлопала родительни-
цу по спине, пыталась за-
лезть ей в горло пинцетом 
и протолкнуть пищу водой, 
однако 78-летняя женщина 
задохнулась еще до при-
езда «скорой».

Как стало известно «МК», 
несчастный случай прои-
зошел в среду вечером за 
ужином. Семья ела плов, 
и когда тарелки были уже 
чистыми, бабушка попро-
сила себе кусочек мясного 
деликатеса. Дочь подала 
ей сервировочную тарелку 

с толстыми кусками под-
таявшего сала, и женщина 
тут же положила один ку-
сочек в рот. У пенсионерки 
не было зубов, поэтому она 
была вынуждена положить 
кусочек за щеку и рассасы-
вать его. Неожиданно дочь 
услышала хриплые стоны 
— бабушка подавилась 
салом. Женщина тут же 
подскочила к ней и начала 
стучать ей по спине. По-
том на помощь прибежал 
зять бабушки и попытал-
ся достать кусок из горла 
пинцетом. Но пенсионерка 
задохнулась.

К слову, погибшая была 
тяжело больна. Пару меся-
цев назад пожилая женщи-
на перенесла инсульт.

МАССАЖИСТА, ИНСЦЕНИРОВАВШЕГО САМОУБИЙСТВО 
КЛИЕНТА, ВЫДАЛИ ДВА ПУСТЫХ ФУЖЕРА

Прямо на рабочем ме-
сте задержали 23-летнего 
массажиста, который 
расправился с 38-летним 
айтишником и замаски-
ровал трагедию. Со слов 
мануальщика, погибший 
приставал к нему во время 
оздоровительной проце-
дуры.

Как удалось выяснить 
«МК», тело компьютерщика 
28 мая обнаружила его 39-
летняя коллега по работе, с 
которой он вместе снимал 
квартиру на улице Яблоч-
кова. Изначально картина 
была похожа на несчаст-
ный случай или суицид во 
время сексуального удо-
влетворения. Обследовав 
квартиру, следователи 

нашли на кух-
не пустую бу-
тылку из-под 
белого вина, а 
в раковине два 
пустых фужера. 
Криминалисты 
не обнаружи-
ли отпечатков 
пальцев посто-
ронних людей, 
следов борьбы 
тоже не было. 

Тем не менее у экспер-
тов возникли сомнения в 
том, что это суицид или не-
счастный случай, — было 
слишком много несосты-
ковок. 

Был назначен комплекс 
судебно-медицинских 
экспертиз, тщательно 
изучены записи камер ви-
деонаблюдения. Убийцей 
оказался знакомый айтиш-
ника, молодой массажист, 
услугами которого днем 
27 мая решил воспользо-
ваться погибший. В ходе 
возникшего конфликта 
массажист четыре раза 
ударил кулаками клиента 
по лицу и ногам, затем взял 
бельевую веревку и заду-
шил. После чего он сыми-
тировал трагедию.

Судя по тому, что моло-
дой человек не пытался 
уехать из города, он был 
уверен, что план удался. 
Убийца продолжал жить 
своей обычной жизнью. 
31 мая массажист был 

задержан на рабочем ме-
сте в массажном кабинете 
в районе станции метро 
«Саларьево». 

Во время допросов за-
держанный рассказал, 
что поводом для убийства 
стали сексуальные домо-
гательства со стороны кли-
ента. С его слов, мужчина 
за двойную цену предло-
жил сделать массаж спе-
циалисту, тот согласился, 
однако в процессе убитый 
начал приставать к ману-
альщику. 

Массажист — уроже-
нец небольшого поселка 
в Костромской области, 
в Москву переехал в де-
кабре прошлого года, где 
завел роман с девушкой. 
Он имеет среднее специ-
альное медицинское об-
разование. Видимо, эти 
знания и помогли ему за-
маскировать убийство. 
Что касается погибшего, 
то он был начальником 
отдела информационной 
безопасности. Коллеги от-
зываются о нем как о гене-
раторе идей в IT-компании. 
Мужчина неоднократно 
выступал на профильных 
конференциях и давал 
интервью. Он родом из 
Брянской области, в Мо-
скве арендовал кварти-
ру с подругой, с которой 
вместе учился на родине, 
а потом начал работать в 
одной компании. 

ЖЕРТВА ФУКУСИМЫ ЛИШИЛАСЬ 
6,5 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ 

ИЗ-ЗА НЕРАЗБЕРИХИ НА ТАМОЖНЕ
6,5 миллиона рублей 

в японских иенах кон-
фисковали на нуж ды 
государства у житель-
ницы Казани, несмотря 
на заполненную ею та-
моженную декларацию. 
Женщина заблудилась в 
аэропорту при пересад-
ке и вместо «красного» 
коридора пошла в «зеле-
ный». Причем этот путь ей 
указал сотрудник тамож-
ни — однако его коллега 
задержал пассажирку и 
обвинил в контрабанде. 

Как выяснил «МК», жи-
тельница Казани Алина 
(все имена изменены) в 
2005 году вышла замуж 
за гражданина Японии и 
большую часть времени 
проживала с супругом 
в Стране восходяще-
го солнца. Однако она 
регулярно приезжала в 
Россию, в том числе для 
устранения проблем со 
здоровьем, вызванных 
последствиями аварии 
на АЭС «Фукусима». 

В 2020 году она вместе 
с мужем приняла реше-
ние окончательно перее-
хать в Россию. Во время 
реализации этих планов 
возникла проблема с 
перемещением денег из 
японского банка в россий-
ский. Алина решила при-
везти деньги наличными 
в иенах и обменять их в 
России на рубли. 

Женщина связалась с 
представителем Тамо-
женной службы России в 
Японии для консультации. 
Специалист сообщил, что 
она может ввезти свобод-
но до 100 тысяч долларов 
США, для этого достаточ-
но заполнить декларацию. 
Алина так и поступила. Она 
купила авиабилет марш-
рутом Токио — Москва — 
Казань, сняла со счета 11 
000 000 японских иен и 
три доллара (по курсу это 
составляло чуть меньше 
100 тысяч долларов) и 

заполнила декларацию. 
Алина без приключений 
долетела до «Шереметье-
во» и стала искать проход 
к внутренним рейсам, что-
бы добраться до Казани. 
Подойдя к «зеленому» ко-
ридору, она обратилась к 
таможеннику с вопросом, 
как ей попасть на внутрен-
ний рейс. Сотрудник мах-
нул в сторону «зеленого» 
коридора со словами 
«сюда» и тут же ушел. 

Алина прошла в кори-
дор. По ее словам, она 
прошла не более двух ме-
тров и увидела еще одно-
го служащего, задала ему 
тот же вопрос про вылеты, 
в ответ он поинтересовал-
ся, везет ли она деньги. 
Женщина подтвердила, 
что у нее при себе валюта 
и заполненная деклара-
ция. Сотрудник попро-
сил ее показать деньги 
и документ, что Алина 
и сделала. После этого 
ее пригласили в комнату 
досмотра, где обвинили 
в незаконном провозе 
денежных средств. Без 
декларирования можно 
ввезти не больше 10 000 
долларов. Эту сумму ей 
вернули, остальную — эк-
вивалентную 6,5 миллио-
на рублей, — изъяли. 

На Алину завели уго-
ловное дело, которое 
рассматривалось в Хим-
кинском суде. Женщина 
пыталась убедить слу-
жителей Фемиды в том, 
что произошла нелепая 
ошибка. Тем не менее 
судья посчитала, что не-
знание пассажирки про-
цесса предоставления 
декларации не снимает 
с нее вины за нарушение 
закона. Алину признали 
виновной, а в качестве на-
казания назначили огра-
ничение свободы сроком 
на 1 год. А 6,5 миллиона 
рублей в японских иенах 
конфисковали в доход го-
сударства. 

ЖИРАФА САМСОНА ПОСАДИЛИ 
НА СТРОГУЮ ДИЕТУ 

ИЗ-ЗА ВОЗРАСТНЫХ НЕДУГОВ

Старейший жираф зоо-
парка Самсон начал выхо-
дить в открытый вольер. 
В силу преклонного воз-
раста любимец публики в 
основном сидит: посетите-
лей просят позаботиться о 
его здоровье и не кормить 
питомца. 

 Как узнал «МК», на днях 
жираф Самсон стал вы-
ходить гулять на свежий 
воздух. Посетители вновь 
могут полюбоваться на 
очаровательного гиганта, 
однако зоологи предупре-
ждают, что сейчас здоро-
вье старожила зоосада 
требует особого внимания. 
Самсон — очень старый жи-
раф. Ему скоро исполнится 
тридцать лет, это около ста 
по человеческим меркам. 
Поэтому гуляет питомец 
в максимально щадящем 
режиме, с оглядкой на 

температуру и 
ветер. Для его 
выхода долж-
но быть хотя 
бы +15 и почти 
безветренно. 
Самсон и сам 
теперь пред-
почитает вести 
размеренный 
образ жизни: 
большую часть 
времени он си-
дит. 

Сотрудни-
ки отмечают, 

что у Самсона возраст-
ные проблемы с зубами 
и желудочно-кишечным 
трактом. Поэтому он на 
строгой лечебной диете. 
Все, что ему нужно, он по-
лучает от зоологов. Он обе-
спечен всем необходимым 
на 100%. Поэтому пища, 
которой его пытаются уго-
стить посетители, крайне 
вредна для его здоровья 
и даже опасна для жизни. 
Даже если речь идет о без-
опасном на первый взгляд 
яблоке, листике салата или 
кусочке морковки. Любое 
угощение может стать для 
жирафа последним. 

Многих гостей зоопарка 
Самсон видел еще деть-
ми. Специалисты очень 
просят проявить заботу 
об уникальном животном 
и не кормить его. 

БРОШЕННАЯ В АЭРОПОРТУ КОШКА ВЕРНУЛАСЬ К НЕРАДИВОМУ ХОЗЯИНУ

Права на брошенную в 
аэропорту «Шереметье-
во» кошку неожиданно 
заявил ее горе-хозяин, 

возвратившийся спустя 
неделю из заграничной по-
ездки. Мужчина, оставив-
ший переноску с питомцем 
в зоне вылета терминала В, 
признался, что поступить 
иначе не имел возмож-
ности, и забрал котейку у 
новых хозяев, переимено-
вав ее обратно из Джесси 
в Марусю.

Как стало известно 
«МК», душещипательная 
история с усатым подки-
дышем развернулась в 
аэропорту неделю назад. 

Хвостатую красотку обна-
ружили в переноске и сразу 
же отправили к ветерина-
ру — осмотр показал, что 
животное абсолютно здо-
рово. А вот просмотр камер 
видеонаблюдения в свою 
очередь показал, что бед-
нягу оставили намеренно. 
Было видно, как хозяин 
волновался, когда узнал, 
что документы на мурлыку 
не в порядке и взять он ее 
с собой не сможет.

Судьба кошки так взвол-
новала людей, что более 

20 человек захотели ее 
приютить. Озадачились 
даже депутаты Госдумы 
— они готовят поправки 
в законодательство, со-
гласно которым больше 
не будут допускаться к 
перелетам те владельцы, 
которые однажды отличи-
лись своей жестокостью к 
братьям меньшим.

Тем временем у кисы 
быстро нашелся новый 
хозяин — сотрудник ка-
меры хранения Акрам. Он 
принес ее домой, где она 

сразу же стала любими-
цей для его троих детей. 
Кошку назвали Джесси, 
но уже через несколько 
дней на связь с сотрудни-
ками аэропорта вышел ее 
хозяин, который сказал, 
что настоящая кличка 
его питомицы — Маруся. 
Мужчина признался, что 
очень скучает по своей 
кошке и оставил ее толь-
ко потому, что у него была 
«безвыходная ситуация». 
Теперь Маруся уже в сво-
ем старом доме.

ПИРАТСКИЙ ИНТЕРНЕТ-КОНТЕНТ 
РАЗРЕШИЛИ БЛОКИРОВАТЬ 

ДО СУДА
Авторские и смежные 

права можно защищать до 
того, как творец подаст иск 
против пиратов и сумеет 
доказать свое авторство. 
К такому выводу пришел 
пленум Верховного суда 
России.

Как поясняется в по-
становлении ВС, лите-
ратурные, музыкальные 
и прочие аудио- и видео-
материалы, размещен-
ные в Интернете, могут 
быть заблокированы еще 
до начала судебного раз-
бирательства. Для этого 
автору нужно будет предо-
ставить в суд документаль-
ные свидетельства того, 
что его произведение ис-
пользуется кем-то другим 
помимо его воли. Таковы-
ми, в частности, могут 
быть скриншоты (снимки 

с компьютерного экрана), 
а также аудио- и видеоза-
писи (в случае, если, по 
мнению автора, пираты 
используют в своих целях 
его музыку или видеоза-
писи). Такая блокировка 
— часть предварительных 
обеспечительных мер, то 
есть мероприятий, кото-
рые должны обеспечить 
защиту имущественных 
прав заявителя до офи-
циальной подачи иска. 
Решение о принятии таких 
мер может принимать Мо-
сковский городской суд: 
основные организации, 
занимающиеся защитой 
авторских и смежных прав 
(Российское авторское 
общество, Всероссийское 
общество интеллектуаль-
ной собственности и др.), 
располагаются в Москве.

telegram:@mk_srochno
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ПРЕГРЕШЕНИЕ 
И ПОКАЯНИЕ

Многие мечтали услышать эти слова из 
уст представителя наших высших политиче-
ских сфер, и вот эти слова наконец-то про-
звучали: «Это ужасное мое прегрешение... 
Это моя какая-то глобальная вина... Если 
это криминал, это ужасно... Простите меня, 
пожалуйста!» Уточним: историческое заяв-
ление сделано Петром Толстым — членом 
высшего совета партии «Единая Россия», 
секретарем московского отделения партии, 
вице-спикером Госдумы.

Конечно, некоторые злые, нечуткие люди 
сочтут такое покаяние недостаточно убеди-
тельным. Мол, надо было каяться не сидя в 
мягком кресле в уютной телестудии и в не 
в стильном костюмчике от бог знает какого 
кутюрье, а в соответствии с древними обы-
чаями, к коим мы планомерно возвращаемся. 
Мол, надо было облачиться в рубище, надеть 
вериги, выйти в какое-нибудь людное место, а 
лучше всего на Красную площадь, и там бух-
нуться перед честным народом на колени.

Однако, узнав, за что именно просил 
прощения у сограждан Петр Толстой, же-
стокосердные критики наверняка смягчатся. 
«Прегрешение», а точнее, два греха, это: а) 
двухнедельная стажировка его дочери в США; 
б) учеба самого Толстого во Франции — там 
вице-спикер, окончивший журфак МГУ, по-
лучал второе высшее образование. 

Читайте 3-ю стр.

«НЕДОБРОЕ УТРО» ШЕБЕКИНО 
И БЕЛГОРОДА

Это не здание городской 
администрации, как утверждают 
украинские СМИ, а обычный жилой дом.

Отвлекающие 
маневры ВСУ 

в Белгородской 
области — 

часть плана 
контрнаступления
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Расходы третьей части населения 
(34%) на лекарства каждый месяц 
выливаются в сумму более 2000 
рублей. 7% респондентов выкла-

дывают по этой статье расходов больше 5 тысяч 
рублей. Остальные менее тысячи. Аптеку с 
низкими ценами целенаправленно ищут 38% 
опрошенных, но 54% предпочитают аптечное 
учреждение поближе к дому. Маркетплейсами 
для покупки препаратов пока пользуются толь-
ко 8% населения.

Чтобы сэкономить, каждый второй участ-
ник опроса ищет более доступные по цене 
аналоги (дженерики) оригинальных лекар-
ственных препаратов.

При этом, если человек считает пробле-
му со здоровьем не столь серьезной, чаще 
всего он не будет обращаться к врачу, а купит 
лекарства на свое усмотрение — так поступят 
73% населения. 13% в таких случаях будут по-
лагаться на рекламу или совет фармацевта в 
аптеке. Лишь 14% опрошенных признались, 
что считают самолечение неприемлемым и 
не станут приобретать лекарства, не посо-
ветовавшись с врачом.

Кстати, похожий опрос в конце апреля 
проводил и фонд «Общественное мнение» в 
53 регионах РФ. По его данным, 62% россиян 
почувствовали рост цен на лекарства за по-
следний год. Например, в Воронежской обла-
сти, по данным проводимого Воронежстатом 
мониторинга цен на препараты, зафиксировали 
повышение стоимости на препараты в аптеках 
в 2,5 раза (!) за последние 16 месяцев. Так, 
если в январе 2022 года средняя цена на по-
пулярные таблетки от кашля в местных аптеках 
составляла 120 рублей, то в апреле 2023 года 
лекарство стоило уже 296 рублей. Рост цен 
на анальгин за год и четыре месяца составил 
67%, на валидол 35%, пишут местные СМИ. 
Власти уже открыто советуют жителям региона 
не тратиться на оригинальные препараты и 
довольствоваться дженериками. Во многих 
случаях это и правда решение проблемы: врачи 
говорят, что нередко дженерики не уступают 
в качестве оригинальным препаратам, есть 
масса сайтов, где можно найти все дженерики 
препарата по его международному непатенто-
ванному названию.

И все же не всегда. Например, как рас-
сказывает врач-невролог Элен Мхитарян, для 
лечения деменции в России зарегистрировано 
4 препарата, и у каждого есть дженерики, од-
нако нельзя сказать, что эффективность у ряда 
из них такая же, как у оригиналов.

Как рассказала «МК» Виктория Пресня-
кова, директор СРО Ассоциация независи-
мых аптек, глава Альянса фармацевтических 
ассоциаций, аптечные организации сегодня 
фиксируют спад продаж: «По данным мар-
кетингового агентства DSM Group, снижение 
порядка 12%. Это связано с тем, что население 
до сих пор не использовало препараты, которые 
были закуплены впрок в марте прошлого года. 
К тому же доходы граждан снизились, поэто-
му они вынуждены экономить. Если в период 
пандемии люди покупали большие упаковки и 
препараты стоимостью свыше 500 рублей, то 
сейчас популярностью пользуются лекарства 
в ценовой категории от 150 рублей. Сегмент 
лекарств «до 50 рублей» в аптеках практически 
исчез, эти препараты компаниям стало невы-
годно производить — себестоимость выше. 
Сегодня их доля составляет 1,7% в рублях и 
около 16% в упаковках. 

В целом среднедушевое потребление 
лекарств в год сейчас находится на уровне 15 

тысяч рублей в год, за последние 10 лет этот 
показатель вырос в 3 раза. Это свидетельствует 
о том, что лекарственное обеспечение в стране 
улучшается год от года. А вот среднедуше-
вое потребление в упаковках практически не 
меняется. В 2022 году эта цифра составила 
порядка 35 упаковок. 

Кроме того, россияне не торопятся обра-
щаться к врачу. Они сначала ищут информацию 
в Интернете и ставят себе диагнозы, затем 
советуются с соседкой, коллегой, подругой, 
после чего приходят в аптеку за лекарствами 
и фармацевтической консультацией. И если 
все самоназначения не помогли, тогда они 
идут к медикам. Удивительно, но даже в реко-
мендациях врача они сомневаются и просят в 
аптеке получше и подешевле. А вот блогерам, 
«специалистам» из Интернета население верит. 
Тому свидетельство новости об отравлении 
средствами с мухоморами, которые приобре-
тают на маркетплейсах и применяют в надежде 
оздоровиться».

Эксперты напоминают, что иногда цены 
в аптеках могут существенно различаться, 
поэтому не лишним будет поискать, где мож-
но купить препарат дешевле — благо сейчас 
есть немало сайтов, позволяющих делать та-
кие сравнения. Кроме того, в сетевых аптеках 

существуют программы лояльности: карты, 
дающие возможность оплаты последующих по-
купок баллами, скидки и т.д. Это тоже позволяет 
экономить. Поэтому непременно оформляйте 
карточки постоянного клиента и пользуйтесь 
бонусами и скидками. И еще важный лайф-
хак, о котором мало кто знает: часть средств, 
потраченных на лекарства, можно вернуть в 
виде налогового вычета. Он составляет 13% 
от потраченной суммы, но не более 15 600 ру-
блей в год. «Берегите свое здоровье, выбирая 
превентивную медицину, чтобы не допустить 
осложнений и хронических стадий болезней, 
ведь именно при этих обстоятельствах требует-
ся большая часть медикаментозного лечения», 
говорят врачи.

Впрочем, экономят россияне не только на 
лекарствах. Проведенное ранее аналитическое 
исследование показало, что 35% россиян на-
чали экономить на медицинских услугах, 41% 
опрошенных назвал самой дорогой услугой 
медицинские анализы.

 А вот самолечение, говорят эксперты, в 
нашей стране носит стихийный характер. 

«Концепция ответственного самолечения» 
была разработана Всемирной организацией 
здравоохранения много лет назад. Она подраз-
умевает разумное применение самими паци-
ентами лекарственных средств, находящихся 
в свободной продаже, с целью профилактики 
или лечения легких расстройств здоровья до 
оказания профессиональной врачебной по-
мощи. В нее входят здоровый образ жизни, 
правильное питание, спорт, регулярная дис-
пансеризация с целью выявления проблем со 
здоровьем на ранней стадии, приверженность 
назначенному лечению, правильный прием 
препаратов и их осознанный выбор, когда он 
возможен. К сожалению, у нас концепция — это 
самостоятельная постановка диагноза, бес-
контрольный прием препаратов, экономия на 
здоровье. Как результат — несвоевременное 
обращение к врачу и порой печальные послед-
ствия», — говорит Виктория Преснякова.

Екатерина ПИЧУГИНА.

РЕЖИМ НЕЗДОРОВОЙ БЕРЕЖЛИВОСТИ
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Минстрой предоставит рос-
сийским льготникам скидку 
до 50% на оплату услуг ЖКХ. 
Размер каждой конкретной 

скидки будет зависеть от льготной кате-
гории. Предполагается, что жилец сразу 
будет платить за «коммуналку» меньше, а 
разницу государство будет напрямую на-
правлять поставщикам ресурсов, компен-
сируя тем самым их расходы.

В нашей стране ежегодно получате-
лями льгот на ЖКУ являются примерно 
3,5 млн человек. Цифра меняется в за-
висимости от количества поступающих 
заявлений в органы соцзащиты.

Субсидии — совсем другое дело. И 
тут все рассчитывается по-разному, ис-
ходя из доли расходов домохозяйства. 
Если семья тратит на оплату «коммуналки» 
больше допустимой нормы — 22%, то ей 
полагается помощь. 

Суть в том, что льготниками по «ком-
муналке» могут быть люди с достаточно 
высоким уровнем доходов. Например, су-
дьи на пенсии или заслуженные артисты, 
которым в рамках государственной премии 
полагается и льгота за ЖКУ. Всего в Рос-
сии несколько десятков таких категорий. 
Список может меняться в зависимости 
от региона.

Никто не будет платить меньше после 
реализации задумки Минстроя, отмечает 
эксперт Народного фронта в сфере ЖКХ, 
член Общественного совета федерального 
проекта «Школа грамотного потребителя» 
Павел Склянчук. Изменится лишь порядок 
оформления получения субсидий. Он ста-
нет проще. В 2024 году, в рамках создания 
электронного домена «ЖКХ и городская 
среда», появится сервис «Гражданин». 
Именно через него будет идти возмещение 
затрат на оплату жилищно-коммунальных 
услуг для граждан, получающих меры под-
держки от государства.

«Ежегодно из федерального бюджета 
на эти цели выделяется порядка 70 млрд 
рублей. Получателей субсидий по ЖКХ 
около 3,5 млн граждан. В среднем около 
1,5–2 тыс. рублей в месяц государство 
выплачивает малоимущим гражданам. 
На эту сумму они и будут платить в итоге 
меньше», — рассказывает эксперт.

Пока нет конкретики, но уже понятно, 
что разные категории льготников будут 
получать разные скидки, подчеркивает 
управляющий партнер коммуникационного 
агентства B&C Agency Иван Самойленко.

«Видимо, все будет зависеть от уровня 
доходов и доли расходов на оплату ЖКУ. 
Люди могут рассчитывать на скидку от 10 
до 50% на оплату за коммунальные услуги. 
И это коснется многих льготных категорий: 
многодетных семей, ветеранов, инвалидов, 
семей с приемными детьми... То есть по 
факту льготы будут предусмотрены для 
миллионов граждан», — поясняет он.

Сейчас Минстрой предлагает эту меру, 
чтобы повысить собираемость платежей, 
из-за сложностей в экономике и стагна-
ции доходов населения задолженность 
по оплате услуг ЖКХ растет. Хотя Павел 
Склянчук сомневается в том, что именно 
малоимущие граждане являются злост-
ными неплательщиками.

«Как правило, долги копит именно 
экономически активное население. И не 
всегда по объективным причинам. И с та-
кими как раз надо бороться, а не с людьми, 
которым не хватает денег на обязательные 
расходы», — заключает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЛЬГОТУ СКИДКОЙ 
НЕ ИСПОРТИШЬ

Чаще всего аборты в России совер-
шают женщины от 30 до 39 лет, бере-
менные третьим ребенком. Отгово-
рить от этого шага удается всего 11% 
пришедших на прерывание. Причины 
прежде всего экономические — нет 
денег, нет жилья, нет веры в будущее 
детей. 
В День защиты детей политики, 
общественники и представители 
церкви в очередной раз обсудили 
актуальные тенденции демографиче-
ской политики страны. Глава Патри-
аршей комиссии по вопросам семьи, 
материнства и детства иерей Федор 
Лукьянов привел цифру: с 2000-го по 
2021 год Россия потеряла от абортов 
27 млн человек, что сопоставимо с 
потерями в ВОВ.

Один из принципиально новых подходов 
остановить процесс убыли населения, по мне-
нию специалистов, это мотивировать росси-
ян становиться многодетными и ужесточить 
ответственность за проведение незаконных 
абортов, вплоть до уголовной.

По числу прерываний беременности мы 
действительно первые в мире. 

В 2004 году их было миллион 800 тысяч. 
В 2021 году — 517 тысяч. Вроде бы налицо 
тенденция к снижению. Но в основном, как 
предполагают, падение идет за счет того, 
что недостоверна статистика. Так, большая 
часть абортов происходит на маленьких сроках 
медикаментозным (лекарственным) образом, 
и о них никто не знает, а частные клиники не 
предоставляют цифры о количестве подобных 
операций. Поэтому, в принципе, неизвестно, 
сколько нерожденных детей недосчитывается 
Россия в год. Плюс-минус 500 тысяч. 

«Есть проблемы со статистикой и уче-
том, негосударственные клиники не передают 
региональным минздравам данные», — от-
метил член Комитета Госдумы по бюджету и 

налогам Айрат Фаррахов. Он добавил, что еще 
не хватает аналитики в этом вопросе, чтобы 
понять, какие меры следует предпринять для 
улучшения ситуации. Но вполне закономерно, 
что в бедных регионах число абортов выше в 
пять раз. А в национальных республиках, на-
пример в Чечне и в Дагестане, эта проблема 
вообще не стоит на повестке дня. 

Чаще всего (77,7%) в России аборты де-
лают женщины 30–39 лет, у которых уже есть 
двое и больше детей. Только в 11% случаев 
после проведения беседы с женщиной ее уда-
ется уговорить сохранить ребенка. При этом 
85% всех абортов совершаются по желанию 
матери, а не по медицинским или социальным 
показаниям. 

Молодежь до 18 лет идет на аборт в самых 
крайних случаях — 0,8% от числа забереме-
невших. От 18 до 29 лет — уже 8,6%. От 30 до 
39 лет — 58%.

Причем первую беременность решаются 
прервать всего 4,5% женщин. А вот третью и 
последующие — 77%! Что же делать?

В качестве примера, какая профилактика 
абортов происходила раньше, депутат Фарра-
хов провел небольшой экскурс в историю. 

«Так, в XVII веке по закону царя Алексея 
Романова за искусственное прерывание бе-
ременности казнили. Петр Первый смягчил 
наказание — отправлял на каторгу».

Мать, виновная в умерщвлении плода, 
также отправлялась за решетку. Поэтому абор-
тов в Российской империи не было.

СССР стал пионером в мире, полностью 
их легализовав. Но уже в 1926 году аборт пер-
вым ребенком был запрещен. А при Сталине 

сперва были отменены бесплатные аборты, 
затем исключены аборты по социальным по-
казаниям, потом избавляться от беременности 
запретили под угрозой уголовного наказания, 
вплоть до 1954 года. Сейчас в России одно из 
самых либеральных мировых законодательств 
в этом плане. 

«Начинать защищать детей надо еще на 
пренатальной стадии развития», — считают 
общественники. Один из первых шагов в этом 
направлении, полагают они: следует признать 
человека человеком еще до рождения и уза-
конить юридический статус плода. Также сле-
дует повысить меры помощи многодетным и 
всячески популяризировать многодетность 
в обществе. 

«Материнский капитал и другие меры 
явно недостаточны. Самые худшие регионы по 
рождаемости — Ленинградская область, Се-
вастополь, Тула, Орел, Смоленск, Мордовия, 
Пенза, Саратов. В двадцатку таких регионов 
входит и Москва, притом что здесь самый вы-
сокий уровень жизни», — полагает еще один 
депутат Госдумы, Дмитрий Гусев.

Политик недоумевает: «Почему-то наши 
дети не хотят рожать детей. Хотя есть все 
— парки, скверы, благоустроенный город». 
Гусев считает, что это необъяснимо, почему 
так происходит, это «большой и серьезный 
парадокс».

 Вот уж действительно…
Я бы еще добавила, что следует быть по-

следовательными во всем и защищать чело-
веческую жизнь на всех ее этапах — не только 
до рождения, но и после. 

Екатерина САЖНЕВА.

Депутаты предлагают методы решения демографического 
кризиса сродни статьям Уголовного кодекса РФ
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Власти и полиция Венеции выяснили, почему Гранд-канал на днях окрасился 
в зеленый цвет. По предварительным данным, экоактивисты или художник-

акционист сбросили в воду у моста Риальто флуоресцентную краску. Сотрудники регио-
нального агентства по охране окружающей среды Италии сразу же взяли пробы воды для 
анализа и убедились, что вещество нетоксично (оно применяется для тестирования се-
тей канализации). В 1968 году подобный инцидент уже был: аргентинский художник Ни-
колас Гарсия Урибуру покрасил воду Гранд-канала в такой же цвет во время 34-й Венеци-
анской биеннале. Целью Урибуру было привлечение внимания общественности к 
экологическим проблемам.

В последний день мая жители Нью-Йорка наблюдали, а фотографы снимали 
популярное явление — Манхэттенхендж. Термин сочетает в себе слова «Ман-

хэттен» (остров, на котором находится центр Большого Яблока) и «Стоунхендж» (древний 
монумент в Англии, где каменные блоки в определенный день и час выстраиваются в ли-
нию с солнцем). Четыре раза в год солнце в Нью-Йорке заходит за горизонт, совпадая с 
поперечной осью уличной сетки города. Визуально кажется, что закат проходит непосред-
ственно между небоскребами, создавая впечатление «сияющего» Манхэттена.

КАДР

ШТРАФЫ

ФИНАНСЫ

КУПАЛЬЩИКОВ ВЫВЕДУТ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Движение на 
нескольких улицах 
и набережных 
Москвы закроют для 
проезда машин в 
связи с проведением 
полумарафона в 
воскресенье, 4 
июня. Как сообщает 
Департамент 
транспорта города, 
ограничения начнут 
вводить в ночь на 
пятницу, 2 июня. После 
воскресного забега их 
поэтапно снимут. 

С 0.01 2 июня до 6.00 5 
июня нельзя будет проехать 
по площади Васильевский 
Спуск от Кремлевской набе-
режной до Большого Москво-
рецкого моста. 

С 20.00 3 июня до 6.00 5 
июня закрывается движение 
по Москворецкой улице от 
Москворецкой набережной 
до пересечения с Варваркой. 
С 8.00 3 июня до 5.00 4 июня 

ограничивается проезд по 
Большому Москворецкому 
мосту: закрывается пять по-
лос, сохраняется движение 
по 1–2 полосам в каждом 
направлении. 

В день полумарафо-
на, 4 июня, с 7.00 перекрыт 
проезд по улицам Большая 
Ордынка, Мытная, Житная, 
Большая Полянка, по Мало-
му Москворецкому мосту, в 
Новокрымском проезде, по 
Москворецкой и Кремлев-
ской набережным, а также 
по съездам с Пречистен-
ской набережной и с улицы 
Остоженка. 

С 7.00 до 12.15 перекро-
ют участок Садового кольца 
от Валовой улицы до Новин-
ского бульвара. 

С 08.00 будут закрыты 
Фрунзенская, Краснопрес-
ненская и Смоленская на-
бережные, с 8.30 — Крым-
ский проезд, Саввинская и 
Ростовская набережные. 

4 июня с 7.00 до 10.15 
организуют временный по-
ворот с внутренней стороны 
дублера Садового кольца на 
Пятницкую улицу в районе 
дома 32/75, строение 1, на 
Валовой улице. 

В это же время откро-
ют двустороннее движение 
в 1-м Казачьем, Большом 
Толмачевском, а также 1-м, 
2-м, 3-м Кадашевском пере-
улках.  В местах ограничений 
с 0.01 4 июня нельзя будет 
припарковаться. 

Елена СОКОЛОВА.

Штрафы за неправильное 
пребывание на водоемах 
ввели в Подмосковье. Мо-
соблдума внесла изменения 
в региональный Кодекс об 
административных правона-
рушениях. За пренебреже-
ние правилами пребывания 
на воде и купание в непо-
ложенных местах теперь 
начнут штрафовать. Для 
обычных жителей размер ад-
министративного наказания 
составит тысячу рублей, для 
индивидуальных предпри-
нимателей и должностных 
лиц — от 15 до 20 тысяч, для 
юридических лиц — от 20 до 
40 тысяч рублей.

Выражаю искреннюю и глубокую благодарность всем, кто прислал поздравления 
в связи с 40-летием моей деятельности в газете «Московский комсомолец». Это очень 
важный, главный этап в моей жизни, и я очень признателен друзьям, коллегам и много-
численным читателям за высокую оценку моей работы, которую я всецело разделяю с 
прекрасным, высокопрофессиональным коллективом «МК». Спасибо! 

Павел ГУСЕВ.

БЛАГОДАРНОСТЬ

ДОРОГИ

НА КАКИЕ ЦЕЛИ ВЫ КОПИТЕ ДЕНЬГИ ДЛЯ ДЕТЕЙ?

(Допускалось три 
варианта ответа.)

Исследование проводилось в 37 российских городах с населением 
свыше 500 тысяч человек по репрезентативной выборке.

Покупка жилья

Образование

Укрепление здоровья

Старт карьеры
Уверенность в начале 

самостоятельной жизни
Для переезда

69,9%
58%

38,4%

14,3%
7,9%

6,7%

СО 2 ПО 5 ИЮНЯ ЦЕНТР СТОЛИЦЫ ПЕРЕКРОЮТ

ДвДвижиженениие на 
нескольких улицах 
и набережных

Причина — проведение 
крупного спортивного 
мероприятия
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Владимир Путин на встрече с много-
детными семьями заявил, что способ-
ность к зачатию «без всяких вопросов 
и проблем» — это дар Всевышнего. «В 
этом что-то есть. Всевышний таких 
людей благословляет на родитель-
ский подвиг (...). А когда у людей нет 
понимания, что такое родительское 
и семейное счастье, то, наверное, и 
не надо им (рожать)», — сказал прези-
дент. Вместе с тем он выразил надеж-
ду, что пример многодетных вдохно-
вит остальных: «Россия по количеству 
людей далеко не самая большая 
страна, и это очень важный вопрос».

Владимир Путин по случаю Дня защиты де-
тей провел встречу с многодетными семьями, 
награжденными орденами «Родительская сла-
ва». Сами лауреаты до последнего надеялись 
поехать в Кремль — некоторые даже собрали 
рюкзаки и спланировали, в какой последова-
тельности будут пожимать президенту руку. 
Увы, этим планам сбыться было не сужде-
но — общение перевели в онлайн-формат. 
Услышав, как расстроились дети и родители, 
Путин пообещал организовать всем желающим 
экскурсию в Москву. «Я, правда, не уверен, что 
смогу вписать в свой график нашу встречу, но 
поездка будет интересной», — заверил он. 

Президент рассчитывал услышать, как 
многодетные семьи оценивают поддержку и 
заботу государства. В этом направлении уже 
многое сделано, но есть ряд нерешенных про-
блем. «Я уже поручал правительству установить 
единый статус многодетной семьи на феде-
ральном уровне и прошу ускорить эту работу», 
— заявил Путин, отметив, что в регионах до сих 
пор сохраняются разные подходы к тому, какие 
именно семьи считать многодетными, а значит, 
и льготы назначаются по-разному. Удостовере-
ние многодетной семьи, по его словам, должно 
действовать на всей территории страны как в 
бумажном, так и в электронном виде — «это 
поможет семьям пользоваться льготами при 
пересечении границ регионов». ВВП также вы-
сказался за более активное внедрение гибких 
форм занятости для многодетных родителей 
и повышение доступности для них льготной 
ипотеки. 

Однако сами лауреаты ни на что не жа-
ловались и в своих выступлениях не проком-
ментировали ни одну из озвученных главой 
государства проблем. «Именно вы являетесь 
гарантом и хранителем семейных ценностей, 

заповеданных Богом в нашей самой лучшей 
стране! Спасибо вам и правительству за забо-
ту», — задала тон дискуссии семья Кравцовых 
из Смоленской области. Глава семьи имел 
право на отсрочку по мобилизации, однако 
отправился в армию и сейчас восстанавлива-
ется после ранения, полученного в зоне СВО. 
«Победа будет за нами. Так было и так будет 
всегда. Наша страна будет гарантом мира и 
безопасности для всех народов», — заявил 
Кравцов-старший, подтвердив свое намере-
ние вернуться в зону боевых действий после 
восстановления. Владимир Путин посмотрел 
на бойца с восхищением. Но сама идея ему не 
понравилась: «У вас такая большая семья, пря-
мо в зону СВО нет необходимости вам возвра-
щаться». Президент пообещал переговорить 
с министром обороны, чтобы многодетному 
отцу нашли другое место службы. «Выполним 
любое ваше пожелание», — заверил он. 

Один из младших Кравцовых — Елисей — 
попросил разрешения прочитать Владимиру 
Путину стихотворение собственного сочине-
ния: «Мой любимый президент, учитель, Мне 
10 лет. Я «гибкий путь» учу. И буду непременно 
победитель. Передняя подсечка — мой конек». 
«В литературном творчестве команду «Хад-
жиме» ты уже выполнил. Могу только сказать: 
«Ёши!» — похвалил юного дзюдоиста ВВП. 

Другие семьи решили не отставать от 
Кравцовых и тоже продемонстрировали главе 
государства свои таланты. Кто-то спел, другие 

сыграли, третьи показали картину, написан-
ную специально для президента. Маленький 
Андрей из Новодвинска, воспользовавшись 
случаем, решил прояснить давно мучавший 
его вопрос: кто главнее — Путин или Дед 
Мороз? «Дед Мороз, я думаю, главнее. Он 
такой персонаж, который берет свое начало 
от добрых дел, а мы все люди грешные», — 
сказал ВВП. 

Семья Ильиных из Архангельской области 
выразила надежду, что, увидев, какой заботой 
государство окружает многодетных, люди не 
будут бояться создавать большие семьи. Вла-
димир Путин признался, что это действительно 
очень важный вопрос — по количеству насе-
ления Россия, к сожалению, уступает многим 
странам. «Ваш пример впечатляет, потому что 
показывает, что такое счастье, в чем оно заклю-
чается. В детях, как известно», — заметил он. 
Путин подчеркнул, что многодетные выполняют 
«такую миссию, важнее которой ничего нет». 
«Вы поднимаете на ноги людей, которые по-
являются благодаря вам. И наоборот, когда у 
людей нет понимания, что такое родительское 
и семейное счастье, то, наверное, им и не надо! 
Господь не дал им этого святого и благородного 
чувства быть счастливым от детей!» — сказал 
президент. Вместе с тем ВВП выразил надежду, 
что призыв участников встречи к россиянам бу-
дет услышан и количество многодетных семей 
в стране увеличится.

Елена ЕГОРОВА.

Президент перевел 
многодетного отца 

из зоны СВО

ПУТИН ПОДЧИНИЛСЯ ДЕДУ МОРОЗУ
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Очередной прилет российской ракеты 
был зафиксирован в районе располо-
жения комплекса зданий ГУР Украины 
(Главного управления разведки) в 
ночь на 1 июня. Взрывы также про-
гремели в районе Труханова острова, 
где находятся разные «импортные 
штуковины». Всего в столице Украины 
ночью прогремело около 10 взрывов. 

Между тем киевские власти в очередной 
раз расписались в своей некомпетентности — 
киевляне не смогли попасть в бомбоубежище 
поликлиники (оно просто было закрыто). В 
итоге среди мирного населения не обошлось 
без погибших.

ВКС России нанесли комбинированные 
ракетные удары по военным объектам в тылу 
противника. Ракетный удар был нанесен по 
аэродрому Чернобаевка в Херсонской об-
ласти. По предварительным сведениям, на 
аэродроме в момент удара могли находиться 
несколько вертолетов Ми-8 и Ми-24 11-й и 
18-й бригад армейской авиации ВСУ. Там 
же находились склады с топливом и бое-
припасами. Кроме того, поражались объ-
екты в Днепропетровской и Харьковской 
областях.

Впрочем, больше всего этой ночью доста-
лось Киеву. Городская военная администрация 
сообщила, что удар наносился оперативно-
тактическими ракетами наземного базирова-
ния «Искандер». Традиционно официальный 
Киев заявил о перехвате всех 10 ракет. 

Очевидцы рассказали, что около трех 
часов ночи услышали гул. Затем система ПВО 
выпустила серию ракет. Примерно через 20 
секунд после отбоя ПВО послышались хлопки 
прилетов. 

Экстренные службы под утро направились 
в Днепровский район, к Труханову острову, 
где, судя по сообщениям различных telegram-
каналов, стоят «интересные импортные шту-
ковины». Ими могут быть западные зенитно-
ракетные комплексы, а также ангары с военной 
техникой, поставленной странами НАТО.

Кроме того, выясняется, что очередной 
прилет был зафиксирован и в районе комплек-
са военной разведки на Рыбальском острове. 
Предыдущий удар был нанесен 29 мая. Не 

исключено, что новый удар, который ВКС Рос-
сии нанесли в ночь на 1 июня, оказался еще 
более эффективным, так как, скорее всего, 
был скорректирован. 

 Напомним, что накануне в Сети появи-
лись снимки обгоревшего здания ГУР. Через 
несколько часов после нанесения удара было 
перекрыто движение по Гаванскому мосту, 
который соединяет Рыбальский остров с Подо-
лом. Позже прошла новость о том, что в пора-
женном штабе военной разведки находились 
украинские и натовские офицеры.

Военные эксперты в разговоре с «МК» 
отметили, что в будущем военными целями 
наших ВКС могут стать Генштаб, который 
располагается в Киеве, запасный командный 
пункт минобороны Украины во Львове, а также 

различные пункты управления войсками. Рос-
сия сменила тактику и стала чаще наносить 
удары по штабам и командным пунктам, что-
бы сорвать или максимально ослабить силу 
контрнаступления ВСУ, которое с весны было 
перенесено на лето. 

Последние события в Киеве также по-
казали, что власти, мягко говоря, странно 
относятся к безопасности своих граждан. Так, 
в Деснянском районе Киева люди не смогли 
вовремя попасть в укрытие, расположенное в 
поликлинике. В результате погибли две жен-
щины и дочь одной из них. При этом местные 
жители рассказали, что уже не впервые не 
смогли попасть в укрытие.

— Мы все ходили, жаловались, звонили, 
писали во все службы. И все говорили, что 

здесь все прекрасно. Как можно в бомбоу-
бежище все выходы закрыть? — рассказала 
одна из жительниц Киева. 

— Мы позавчера разговаривали с за-
ведующей, она сказала, что это не укрытие, 
она не знает, кто за это отвечает, — отметила 
еще одна жительница города. 

По словам военного эксперта Юрия Кну-
това, в столице Украины странное отношение 
к сигналам воздушной тревоги. 

— Вообще, в Киеве странно все органи-
зовано. Есть кадры, когда во время налета 
работает комплекс Patriot и хвостовик раке-
ты падает прямо на дорогу, по которой идет 
большое количество машин, автобусов. То 
есть воздушная тревога либо не объявля-
лась, либо требования к ней не выполняются. 
Поэтому большой вопрос, почему не была 
объявлена воздушная тревога, почему было 
такое интенсивное движение машин и людей 
непосредственно по улице. 

 Метро, общественные места, подвалы — 
это объекты, которые предназначены для того, 
чтобы люди там прятались. То, что не пускают 
в общественные здания, которые приспосо-
блены под бомбоубежища, на мой взгляд, это 
связано с полной безалаберностью, которая 
существует на Украине. 

Что же касается применения ракет «Ис-
кандер», о котором заявил официальный Киев, 
то, по мнению военного эксперта, эта инфор-
мация вряд ли соответствует действитель-
ности. Дальность ракет «Искандер-М» 500 
километров. Они могли долететь до Киева, 
если действительно, как утверждает про-
тивник, запускались из Брянской области, 
откуда до столицы Украины чуть более 400 
километров. 

— Мы можем использовать ракеты 
«Искандер-М». Но сомневаюсь в том, что удары 
наносились по Киеву с помощью таких ракет. 
На мой взгляд, удары наносились гиперзвуко-
выми ракетами «Кинжал», которые действи-
тельно выводят из строя даже заглубленные 
командные пункты управления. В основном 
же нами применяются крылатые ракеты «Ка-
либр» Х-101, Х-555. И они в состоянии поразить 
любые цели с высокой точностью.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Ряд экспертов считает, что на-
ступление ВСУ не обязательно 
следует ждать исключительно 
на одном из участков линии со-

прикосновения войск. Командование ВСУ 
постарается одновременно предпринять по-
пытки захвата наших приграничных террито-
рий, что должно вызвать широкой резонанс 
в российском обществе и позволит Киеву 
выдвинуть ультимативные требования на пере-
говорах с Россией. 

Этот сценарий, похоже, уже реализуется 
на наших приграничных территориях. Белго-
родский губернатор Вячеслав Гладков написал 
у себя в telegram-канале, что утро четверга в 
Белгородской области выдалось недобрым: 
«В Шебекинском округе непрекращающийся 
обстрел со стороны вооруженных сил Украи-
ны. Восемь человек ранены. Погибших нет». 
Гладков опроверг появившуюся в соцсетях 
информацию о проникновении на нашу терри-
торию диверсантов: «противника на территории 
Белгородской области не было и нет. Вооружен-
ные силы, пограничники, Федеральная служба 
безопасности, Росгвардия на месте».

Как сообщили в военном ведомстве, рос-
сийские Вооруженные силы совместно с под-
разделениями ФСБ сорвали попытку Киева 
провести утром 1 июня очередной теракт в 
отношении гражданского населения Белгород-
ской области. Около трех часов утра украинские 
боевики численностью до двух мотопехотных 
рот, усиленных танками, пытались вторгнуться 
на российскую территорию в районе Новой 
Таволжанки и международного автомобильного 
пункта пропуска «Шебекино». Российские воен-
ные отразили три крупные атаки террористов. 

Что означают эти участившиеся вылазки 
украинских боевиков и обстрелы наших при-
граничных территорий? Что за ними может 
последовать? Это начало того самого украин-
ского «наступа» или отвлекающий маневр для 
рассредоточения имеющихся у нас сил? 

— Это нельзя считать наступлением, — 
говорит Алексей Леонков. — Еще в апреле 
— начале мая я говорил, что у наших границ 
все время будут действовать тактические ди-
версионные группы. Они хотят заставить нас 
постоянно находиться в напряжении, чтобы 
приходилось на них реагировать, отвлекая 
внимание и силы. Кроме того, все рассчитано 
на широкий информационный резонанс. Им 
нужно запугать людей, вызвать их негативную 
реакцию.

— Если это отвлекающий маневр, то от 
чего он должен отвлечь? Почему именно 
сейчас они действуют так активно?

— Раньше им реже удавались такие на-
леты. Теперь летом там легче прятаться, со-
средотачиваться и выползать из «зеленки».

— ВСУ могут использовать для таких 
диверсий авиацию?

— Тут еще вопрос. Вряд ли это могут быть 
самолеты. Скорее всего, вертолеты, которые 
тоже способны прятаться в складках местно-
сти, летая на минимальной высоте.

Нужно понимать, что у ВСУ все эти ди-
версионные группы максимально мобильные, 
действуют наскоками. Выскочили, если удалось 
прорваться, прорвались. Не удалось — тут же 
ретировались.

— Так все-таки наступление ВСУ гото-
вят или будут теперь действовать, исполь-
зуя такие террористические методы?

— Нет, наступление они всё еще гото-
вят. Отрабатывают свой изначальный план, 
правда, теперь меньшими силами. И вот 
эти отвлекающие маневры — тоже часть 
их плана.

Если бы мы их в мае как следует не по-
трепали и не «откорректировали», то все эти 
ротные тактические группы лезли бы одно-
временно по всей линии границы. Их было 
бы намного больше. Но теперь они вот так 
вылезают ограниченными силами. Сегодня 
это Белгородская область, завтра могут по-
лезть в Брянскую. Действуют откуда-нибудь с 
территории Черниговской или Сумской обла-
стей Украины. Нам приходится быть готовыми 
противодействовать им.

— Наступление крупных сил где они, 
предположительно, готовят? Это все тот 
же Бахмут — Артемовск? Никак не хотят 
они его оставить в покое. 

— Предположительным направлением на-
ступления по-прежнему остается южный фланг. 
Но я не исключаю, что у ВСУ есть план залезть 
в какую-нибудь городскую агломерацию. За-
хватить ее и удерживать по мере своих сил.

— Где примерно может такое 
готовиться?

— Вдоль Северского направления это Ли-
сичанск. С Авдеевского направления — Донецк. 
Вчера как раз на этом направлении уже шли 
упорные бои.

Ольга БОЖЬЕВА.

Уже в наступившем июне, по сообще-
нию председателя Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолия Аксакова, 
ожидается принятие законодательства о 
«цифровом рубле» во втором и третьем чте-
ниях. В первом чтении, напомним, депутаты 
проголосовали за него еще в марте. 

С точки зрения национальной эконо-
мики событие может считаться революци-
онным, если принять определение Банка 
России, что цифровой рубль является новой, 
третьей формой денег. То есть не является 
ни наличными деньгами, ни безналичными. 
При этом, как отдельно подчеркивается в по-
правках к законодательству, цифровой рубль 
также не является ни «цифровой валютой», 
ни электронным денежным средством, на 
которые он функционально весьма похож. 

К сожалению, существующие законода-
тельные определения «цифрового рубля», 
«цифровой валюты», «электронных денеж-
ных средств» существенно запутывают не-
подготовленного человека, вызывая у него 
отторжение и непонимание различий между 
понятиями. Обычный человек не привык 
задумываться о сути денег, для него они 
просто есть либо на счету, либо на карточке, 
либо в кармане, либо их, увы, нет нигде. И, 
наверное, это и есть главная концептуальная 
проблема введения цифрового рубля — не-
понимание его сущности. Цифровой рубль 
похож на электронные денежные средства 
тем, что так же, как и они, может использо-
ваться посредством электронных средств 
платежа, и счет, на котором он хранится, не 
является банковским, но управляет этим 
счетом Центральный банк. Но еще больше 
цифровой рубль похож на наличные, по-
скольку эмитируется Центральным банком 
и является обязательством государства, а 
не обязательством кредитной организации, 
как безналичные средства. 

Насколько справедливо считать циф-
ровой рубль третьей формой денег, на са-
мом деле вопрос дискуссионный. Исходя 
из определения, цифровой рубль — это 
скорее следующая форма наличного об-
ращения после золотых и серебряных монет 
и бумажных денег. Хотя предполагается, 
что наличные деньги имеют физическое 
воплощение, но мы можем считать, что за-
писи в базах данных тоже являются вполне 
физическим воплощением. 

Вероятно, с похожестью на наличные и 
историческими аналогиями ввода бумажных 
денег и различных металлических стандар-
тов в истории государства и связано первое 
негативное ожидание от ввода цифрового 
рубля. А именно, что курс его будет отли-
чаться от курса рубля. Если обратиться к 
истории введения бумажных денег, напри-
мер ассигнаций в Российской империи, то 
их курс изначально был равен курсу сере-
бряного рубля, но потом необеспеченная 
эмиссия ассигнаций, связанная с войнами 
и кризисами, обесценила по покупательной 
способности ассигнации до одной трети 
серебряного рубля. При этом большую часть 
времени государство честно обменивало 
один рубль ассигнациями на 100 медных ко-
пеек, которые, в свою очередь, официально 
составляли один серебряный рубль. Но что 
было делать с пудами меди после такого 
обмена, ведь вес пятачка времен Екатерины 
составлял 51 грамм? Ни внешнеторгового 
резона, ни смысла для внутреннего рынка 
такой обмен не имел. 

Подобные же схемы были проведены 
государством и при введении биметалличе-
ского и золотого стандартов рубля. Причем 
на стыках денежных реформ обмены купюр 
и монет всегда проводились государством 
по дискриминационным курсам. Так, напри-
мер, первый же обмен бумажных ассигна-
ций на кредитные билеты в середине XIX 
века проводился в отношении 3,5 рубля 
ассигнациями к одному рублю кредитными 
билетами. Денежные реформы в СССР тоже 
были, мягко говоря, спорными. Наверняка 
современному потребителю прабабушки 
говорили про нулевую стоимость «керенок», 
несправедливом курсе советского червон-
ца, бабушки вспоминали девальвацию 1961 
года, а родители — про «павловскую» ре-
форму обмена 50- и 100-рублевых купюр. 

Не добавляет уверенности в «цифровом 
рубле» и тот факт, что согласно законода-
тельству он не обменивается на наличный 
рубль, а обменивается только на безналич-
ный рубль, который, строго говоря, и сейчас 
не точно равен наличному рублю. Наличный 
рубль на практике обходится коммерческим 
организациям на 3–5% дороже безналич-
ного. Каков будет курс цифрового рубля к 
наличному и чем, собственно, обеспечен 
«цифровой» рубль, ведь на нем не написано 
«обеспечен достоянием государства»? Вто-
рой вопрос, впрочем, имеет ответ. Как форма 
рубля он обеспечен государством золото-
валютными резервами ровно в той же мере, 
как и наличный рубль. А каков будет курс? В 
настоящий момент данный вопрос является 
пустым беспокойством. Цифровой рубль 
официально не является обязательным, 

не является заменой наличным и безна-
личным рублям, и в настоящий момент кли-
енты смогут им воспользоваться только по 
большому желанию. Почему? Потому что 
цифровой рубль потребует, во-первых, на-
личия счета в банке — участнике пилотного 
проекта, во-вторых, наличия современного 
смартфона с качественной камерой и при-
ложением банка, в-третьих, скорее всего, 
полного аккаунта на Госуслугах.

 В какой мере могут выполниться все 
эти условия для повсеместного внедрения 
нового вида денег? В стране далеко не все 
пользуются банковскими услугами вообще, 
по разным оценкам, от 80 до 85% граждан 
пользуется смартфонами, предположитель-
но, у 60% банковских клиентов стоит соот-
ветствующее приложение, а пользователей 
Госуслуг — от 55% до 65% населения. 

Чтобы воспользоваться банковским 
приложением, надо иметь возможность его 
скачать и установить. В текущих условиях 
доминирования зарубежных операционных 
систем для смартфонов это не всегда воз-
можно. Большинство крупных российских 
банков находятся под санкциями, и для за-
грузки банковского приложения надо быть 
сильно мотивированным специалистом по 
мобильным платформам. И это только для 
того, чтобы зарегистрироваться и иметь 
возможность потенциально цифровым 
рублем воспользоваться! Применение же 
цифрового рубля на практике потребует раз-
вертывания инфраструктуры приема. Даже 
если такая инфраструктура будет полностью 
основана на применении QR-кода системы 
быстрых платежей национальной платежной 
системы, то, собственно, и сама система 
СБП в торговле не развернута полностью, да 
и пользуется ограниченной популярностью 
относительно карточек, поскольку не осо-
бо удобна. Скорее всего, впрочем, завести 
цифровой рубль можно будет и с настольно-
го компьютера/ноутбука, но пользователей 
интернет-банка еще меньше, чем пользова-
телей мобильных приложений, а воспользо-
ваться цифровым рублем рано или поздно 
можно будет и в Интернете, хотя такое его 
использование на сайте ЦБ не объявлялось. 
В любом случае путь для повсеместного 
обязательного внедрения цифрового ру-
бля очень, очень длинный, и выдача его в 
качестве зарплаты или пенсии, как сейчас 
это обсуждается в соцсетях, — практически 
невозможный технически процесс. 

Второе опасение, связанное с введе-
нием цифровых денег, связано с потерей 
финансовой приватности. Люди опасаются 
полного контроля за своими расходами и 
доходами, введения «социального рейтинга» 
с блокированием счетов и отдельных поку-
пок. Посмотрим правде в глаза: контроль за 
нашими счетами уже технически возможен, 
даже частично осуществляется. Так, долж-
никам и нарушителям налогового законо-
дательства блокируют счета. Только сейчас 
контролирует наши безналичные средства 
банк, а государство получает информацию 
о них опосредованно. Лучше ли частный 
контроль, чем государственный, вопрос 
личных убеждений и предпочтений. Оставим 
этот спор либералам и государственни-
кам. «Социальный рейтинг» скорее продукт 
фантастов-антиутопистов, чем реальная 
где бы то ни было внедренная система. В 
Китае, которому приписывают его создание, 
на самом деле не существует даже такого 
понятия, как «социальный рейтинг», хотя 
глупо отрицать, отдельные его элементы и 
внедрены на муниципальном уровне в не-
которых городах Поднебесной.

Третье опасение — надежность и без-
опасность. К счастью, проблемы информа-
ционной безопасности нашим государством 
в полной мере осознаны. Подготовка спе-
циалистов по безопасности в последние 
годы увеличена в разы. Очевидно, плат-
форма цифрового рубля будет надежна уж 
точно не менее, чем, например, платформа 
крупнейших отечественных госбанков. 

В конечном счете опасения от введения 
цифрового рубля видятся не в его техни-
ческих или фискальных особенностях, а в 
общем низком уровне доверия в стране к 
общественным и государственным инсти-
тутам и к бизнесу. Что касается введения 
цифрового рубля, все то, что нам известно о 
его текущей реализации, не дает оснований 
для перечисленных выше страхов. Конечно, 
с введением цифрового рубля реализация 
некоторых из них становится потенциально 
возможной, но все вышеперечисленное, а 
именно девальвация, несправедливый об-
мен, контроль за приватностью, может быть 
реализовано и без цифрового рубля, с ис-
пользованием текущих форм денег — налич-
ных и безналичных. Поэтому рациональнее 
перенести все страхи на какую-то следую-
щую техническую реализацию цифрового 
рубля. Назовем его «новый цифровой рубль», 
«цифровой рубль 2.0», «квантовый рубль» 
или как-то похоже. Очевидно, он появится 
не в ближайшей перспективе, а, вероятно, 
лет через 50. Тогда и будем бояться...
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
КРИЗИС

СИТУАЦИЯ ЗЛОБА ДНЯ

Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 
старший преподаватель информационной 
безопасности, Финансовый университет, к.т.н.

ТАЙНА ТРЕТЬЕЙ ФОРМЫ ДЕНЕГ
Стоит ли опасаться введения цифрового рубля?

«НЕДОБРОЕ УТРО»...

ВОЕННУЮ РАЗВЕДКУ УКРАИНЫ 
ИСПЫТАЛИ «ИСКАНДЕРОМ»?

ВКС России 
снова нанесли 
ракетные удары 
по «центрам 
принятия 
решений»

ВСУ стреляли по автобусу, 
на котором эвакуировали 

местных жителей.

это о
чтоб
в об
блен

Предположительно, 
на этот раз прилетела ракета 

комплекса «Искандер».
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Идея защищаться самостоятельно не так уж 
плоха, но при условии, что эта самозащита 
не обернется никакими проблемами. Идея 
самостоятельно сбивать БПЛА с помощью 
антидронового ружья (интересно, как? С бал-
кона?) явно не выдерживает никакой про-
фессиональной критики. Военные эксперты 
предупреждают: если дрон сбить «как при-
дется», то он и упасть может «как придется» 
— например, посреди жилого квартала или 
буквально под ноги человеку. Ну а это, если 
беспилотник взорвется, уже прямая угроза 
жизни. Поэтому, если вдруг удалось все-таки 
сбить дрон своими силами (что маловероят-
но), приближаться к нему нельзя ни в коем 
случае. 

Поэтому наилучший вариант — не зани-
маться самодеятельностью и позвонить куда 
следует (а куда следует звонить при обнару-
жении БПЛА, в Москве уже давно объяснили: 
на номер 112). Военный эксперт Юрий Кнутов 
рассказал «МК», что с антидроновым ружьем 
лучше не экспериментировать.

— Массово продаются сегодня ружья 
ценой примерно 200 тысяч рублей, но они 
актуальны для ударов по квадрокоптерам. Тут 
нужно понимать: если в городе квадрокоптер, 
значит, это уже нарушение закона. Ну а на 
дроны самолетного типа, которые наш про-
тивник использовал для ударов по Москве, 
они не действуют. Здесь нужно ружье совсем 
другой мощности, которое будет стоить по-
рядка 1 млн рублей. В любом случае такая 
покупка это скорее акт самоуспокоения, а не 
средство защиты, — объясняет эксперт.

По словам Кнутова, необученный человек 
может справиться с антидроновым ружьем, 
если внимательно прочитает инструкцию, но 
все-таки лучше этого не делать.

— В принципе, тут ничего сложного: 
включил, прицелился... К тому же, я уверен, 
если сейчас есть спрос, значит, наверня-
ка будут появляться специальные курсы по 
обучению стрельбе из такого оружия. Однако 
важно помнить о технике безопасности: на-
пример, если в момент вашего выстрела 
рядом будут люди, можно нанести серьез-
ный вред их здоровью. Лучше доверить это 
войскам ПВО.

Еще один повод для тревоги, который 
возникает на фоне последних событий, — 
возможный риск для частных самолетов: не 
могут ли их принять за вражеские объекты? 
Как рассказал в беседе с корреспондентом 

«МК» авиаэксперт Сергей Минигулов, при 
должном соблюдении всех правил нет по-
вода для тревоги:

— Заявку на полет мы всегда оформ-
ляем заранее. Пилот согласовывает полет 
по определенному маршруту, ему разре-
шают или нет. Живым людям всегда проще 
договориться между собой, всегда можно 
объяснить, что к чему. С беспилотниками 
гораздо сложнее, поэтому их и запретили. 
Я сам недавно летал на частном самолете, 
все было хорошо.

Ну а если есть выраженная потребность 
в самоуспокоении, лучше найти другие спо-
собы решения этой проблемы. Например, как 
отметила в беседе с корреспондентом «МК» 
практикующий психолог Анастасия Алек-
сандрова, можно обратить внимание на те 
способы самозащиты, которые не требуют 
специальной подготовки.

— Естественная реакция человека на па-
нику — желание что-то делать, куда-то бежать, 
что-то предпринять. Это абсолютно нормаль-
но. Однако это желание нужно соразмерять 
с реальным положением дел, — объясняет 
Александрова. — В той ситуации, в которой 
мы оказались, нервничать и бояться вполне 
естественно. Но не будет ничего хорошего, 
если неподготовленный человек возьмет в 
руки оружие. Если ваша паника не дает вам 
покоя, сделайте что-то более простое. На-
пример, соберите «тревожный чемоданчик», 
с которым вы сможете в случае чего эвакуи-
роваться из дома. Договоритесь с близкими 
людьми, как будете связываться, если вдруг 
окажетесь разлучены. Посмотрите на карту 
и узнайте, где ближайшее к вашему дому 
убежище. Все мы надеемся, что эта инфор-
мация не пригодится, но ощущение, что вы 
подготовлены к ЧП, может вас успокоить.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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Вице-спикер, правда, почему-то 
не упомянул свою работу во 
французской газете «Монд» и 
агентстве «Франс пресс», из-

вестных рупорах либеральной пропаганды. 
То ли забыл, то ли не посчитал это грехом. Не 
факт, впрочем, что он считает таким уж боль-
шим грехом и свою учебу во Франции: не-
которые почувствовали в словах его раская-
ния сарказм. Но дело-то по нынешним 
временам и впрямь нешуточное.

Не случайно одно из известных интернет-
изданий, сообщивших об извинениях Тол-
стого, напомнило в конце информацион-
ной заметки заявление секретаря Совета 
безопасности России Николая Патрушева, 
предостерегающего от отправки молодых 
людей на учебу на Запад: «Они возвращаются 
агитаторами, готовыми проводить так назы-
ваемые демократические преобразования и 
создавать почву для реализации сценариев 
цветных революций».

Но по большому счету (хотелось сказать, 
«по гамбургскому», но от таких фразеологиз-
мов нынче, пожалуй, лучше воздержаться) 
грех Петра Олеговича и впрямь невелик. Кто 
без греха? Кого ни возьми из персонажей 
новой и новейшей русской истории, у всех — 
ну ладно, у очень многих — за плечами либо 
учеба на Западе, либо длительный период 
пребывания на «загнивающем».

В том же самом грешны, например, 
Дмитрий Менделеев, Михаил Ломоносов... 
В общем, список длинный. Кстати, тот же 
грех водился и за отдаленным предком 
вице-спикера — графом Петром Андрееви-
чем Толстым, сподвижником Петра Первого. 
«Два года, проведенных в Италии, сблизили 
Толстого с западноевропейской культурой», 
— сообщает Википедия.

Правда, и Петр Андреевич, и прочие со-
ратники и последователи царя-реформатора, 
как известно, прорубали окна и двери в Евро-
пу, в то время как Толстой-потомок сии проемы 
яростно заколачивают и законопачивает. 

Однако диссонанс этот может покоро-
бить лишь каких-то далеких от жизни идеали-
стов. Мы же с вами не дети и не заоблачные 
мечтатели. Мы-то знаем, что те, кто устанав-
ливает правила, сами по ним, как правило, 
не живут. 

Ладно учеба детей и себя, любимых, но 
масса представителей правящей элиты — 
и/или ближайшие родственники — сегод-
ня владеет бизнесами и недвижимостью в 
странах, которые теперь принято называть 
недружественными. И прекрасно себя при 
этом чувствуют. 

А некоторые, как, к примеру, депутат Гос-
думы от «Единой России» Аркадий Понома-
рев, даже подводят под свои неразорванные 
связи с Западом идеологическую основу. 
Факт владения тремя квартирами в Испании 
народный избранник объяснил так: «А вы не 
можете представить, что где-то эдак лет через 
пятьдесят-сто это будет Испанская Советская 
Социалистическая Республика?».

Пожалуй, лучше всего этот феномен объ-
яснили братья Стругацкие в романе «Обитае-
мый остров»: правящая элита инопланетной 
Страны Отцов, подавляющая, выкорчевываю-
щая всеми силами тамошних «врагов народа», 
«выродков», сама же, массаракш, сплошь из 
«выродков» и состоит.

Короче говоря, не будем слишком строги 
к Петру Олеговичу с его прегрешениями: дело 
житейское. Понять и простить. Однако считать 
тему покаяния на этом закрытой нельзя. На 
самом деле есть в чем каяться и ему, и рос-
сийской политэлите в целом. 

Очень бы хотелось услышать, напри-
мер, слова извинения за число людей, на-
ходящихся за чертой бедности, и за саму эту 
черту, проведенную официально на уровне 
13 545 рублей в месяц — тот, кто получает 
13 546 рублей, официально уже не бедняк. 
За вопиющее социальное неравенство, яркая 
иллюстрация которого — депутатские зар-
платы, на порядок превосходящие среднюю 
зарплату в стране. 

За полуразрушенные, несмотря на 20-
летний нефтедолларовый дождь, больницы. 
За собираемые эсэмэсками деньги на лече-
ние детей. За безумно дорогую «коммуналку», 
за технологически отсталую экономику...

В общем, за очень многое. И тут уж без 
рубища, вериг и Красной площади, пожалуй, 
действительно не обойтись.

Андрей КАМАКИН.

...И ПОКАЯНИЕ
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«Роснефть» — первая компания в Рос-
сии, которая успешно создает наукоемкое 
программное обеспечение, охватывающее 
все ключевые процессы нефтегазодобычи.

Линейка наукоемкого ПО компании се-
годня включает в себя 23 программных про-
дукта, 10 из которых уже выведены на рынок и 
успешно продаются. ИТ-решения «Роснефти» 
применяются для производственных задач 
в области геологии, проектирования, раз-
работки и эксплуатации месторождений. 
Они превосходят импортные аналоги по ско-
рости, перечню решаемых задач, примене-
нию современных алгоритмов и понятному 
интерфейсу.

«Разработка линейки наукоемкого про-
граммного обеспечения для нефтяного ин-
жиниринга является не кратковременной 
активностью, связанной с текущим модным 
трендом на всеобщую цифровизацию, не дея-
тельностью, направленной исключительно на 
извлечение прибыли, но является вкладом в 
нефтегазовую индустрию, способом совмест-
ного накопления и сохранения знаний, обе-
спечения нефтегазовой отрасли критически 
важным для функционирования суверенным 

инженерным программным обеспечением», 
— рассказал директор Департамента на-
учно-технического развития и инноваций 
«Роснефти» Александр Пашали.

В рамках реализации инновационной 
программы специалисты компании разра-
ботали первый в Евразии промышленный 
симулятор гидроразрыва пласта (ГРП) «РН-
ГРИД». Импортозамещающая разработка 
обеспечивает технологическую независи-
мость компании в области компьютерного мо-
делирования, обязательного для применения 
технологии ГРП. По состоянию на начало 2023 
года реализовано более 600 коммерческих 
лицензий на использование программного 
комплекса, заключен договор о поставке 
«РН-ГРИД» в Китай.

«В основе наших программных про-
дуктов заложены новейшие технологии. Мы 
используем физико-математическое моде-
лирование с применением искусственного 
интеллекта и высокопроизводительных вы-
числительных мощностей. По техническим 
характеристикам программное обеспече-
ние «Роснефти» превосходит зарубежные 
аналоги. «РН-БашНИПИнефть» оперативно 

дорабатывает софт под потребности кон-
кретных заказчиков, что практически не-
возможно в случае с западным софтом», 
— поделился заместитель генераль-
ного директора по технологическо-
му развитию и инновациям «РН-
БашНИПИнефть» Максим Волков.

Кроме того, на мероприятии 
«Роснефть» заявила о планах вы-
вода в этом году на внешний рынок 
новых программных комплексов 
— «РН-ВЕГА» и «РН-Буровые 
расчеты». 

В «РН-ВЕГА» осуществляется 
весь процесс интерпретации ги-
дродинамических исследований 
скважин (ГДИС), начиная от под-
готовки «сырых» данных до выдачи 
заключения. 

Интерпретации ГДИС — это на-
укоемкая задача, требующая передовых 
наработок в области математического мо-
делирования пластовых систем. С помощью 
комплекса «РН-ВЕГА» специалисты могут 
выполнять все этапы анализа ГДИС, в том 
числе определять важнейшие свойства пла-
ста, например, пластовое давление и про-
ницаемость. Кроме того, результаты ГДИС 
позволяют точнее спрогнозировать работу 
скважины после проведения геолого-техно-
логических мероприятий, а также принять 
оперативные решения при управлении раз-
работкой месторождения.

К преимуществам ПО относятся высокие 
скорость и точность математического ядра, 
поддержка всех видов ГДИС. Сейчас про-
граммный комплекс проходит внедрение в 
6 дочерних предприятиях «Роснефти». Более 
200 пользователей ежегодно выполняют в 
«РН-ВЕГА» более 3000 интерпретаций.

Программный комплекс «РН-
Буровые расчеты» предназначен 
для проектирования и строитель-
ства скважин. Софт позволяет 
планировать траектории скважин, 

анализировать риски их пересе-
чений, рассчитывать устойчивость 

бурильной колонны. Функционал ПО 
включает в себя также гидравличе-

ские расчеты, прогнозирование выноса 
бурового шлама, проектирование про-

цессов крепления и автоматизированное 
создание отчетной документации.

При разработке программного комплек-
са специалисты института использовали са-
мые современные математические модели и 
методы, применяемые для проектирования 
и строительства скважин. Разработка инте-
грируется с другими цифровыми продуктами 
компании, благодаря чему специалисты могут 
осуществлять полный цикл работ, используя 
исключительно корпоративное программное 
обеспечение. 

Немаловажный момент — ПО «Роснефти» 
способно работать в отечественных операци-
онных системах (ОС) семейства Linux. Кроме 
того, восемь программных комплексов вклю-
чены в Единый реестр российских программ 
для электронных вычислительных машин и 
баз данных. Это подтверждает соответствие 
корпоративного софта стандартам Минцифры 
РФ и делает его доступным для приобретения 
государственными органами и компаниями с 
государственным участием.

«В условиях санкций, введенных коллек-
тивным Западом против России в целом и 
ее топливно-энергетического комплекса в 
частности, важнейшая задача — обеспечить 
реальный технологический суверенитет нашей 
нефтегазовой промышленности. А это озна-
чает, что необходимо не строить воздушные 
замки, а «еще вчера» внедрять на производ-
ственных объектах российские технологии и 
оборудование. И в первую очередь это каса-
ется программного обеспечения, по которому 
зависимость от импорта к началу нынешнего 
десятилетия достигла крайне высокого, а по 
отдельным позициям — и критического уров-
ня. И, к счастью, в России есть компании, 
которые озаботились решением этой задачи 
действительно еще «вчера». Лидером здесь 
выступает «Роснефть», которая первой в стра-
не приступила к разработке широкой линейки 
наукоемкого программного обеспечения», 
— считает эксперт ИнфоТЭК, доцент Финан-
сового университета при Правительстве РФ 
Валерий Андрианов.

В основе программных продуктов зало-
жены новейшие технологии. При разработке 
используется физико-математическое мо-
делирование с применением искусственного 
интеллекта и высокопроизводительных вы-
числительных мощностей.

«Для нашего предприятия особенно ва-
жен программный комплекс «РН-ВЕКТОР», 
поскольку зарубежный производитель со-
фта, который осуществляет расчеты гибких 
насосно-компрессорных труб, перестал 
предоставлять обновления. В программном 
обеспечении «Роснефти» нам понравилась 
гибкость аналитической модели, удобство 
работы с большим количеством данных и рас-
ширенный функционал, который позволяет 
анализировать полученные данные с каче-
ственной визуализацией. Сейчас мы намерены 
приобрести лицензию «РН-ВЕКТОР» на год. 
Нам интересно, как он будет развиваться и 
помогать нам при моделировании сложных 
и нестандартных инженерно-технических за-
дач», — рассказал начальник отдела инже-
нерно-технических расчетов ООО «Газпром 
подземремонт Уренгой» Антон Мацко.

«Роснефть», пожалуй, главная компания 
в России, с точки зрения реальных мер на 
пути к цифровому суверенитету. Уже более 
20 лет мы создаем собственные программные 
продукты, успешно замещая зарубежные. 
В проектах по созданию софта мы исполь-
зуем гибкую методологию разработки, это 
позволяет оперативно учитывать пожелания 
пользователей и быстрее получить качествен-
ные продукты. Наши ИТ-разработки сегодня 
практически на 80% заместили иностранный 
софт в ключевых процессах нефтегазодобычи. 
Мы предпринимаем все усилия, чтобы сделать 
ПО доступным для всех», — сообщил менед-
жер управления инновационных проектов «НК 
«Роснефть» Алексей Пестриков.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Технологический день наукоемкого программного обеспечения (ПО) 
«НК «Роснефть» состоялся в Москве в среду, 31 мая. В мероприятии 
приняли участие более 100 представителей крупнейших нефтегазо-
вых компаний, в их числе «Газпром», «Новатэк», «Лукойл», «Зарубеж-
нефть», «Сургутнефтегаз», «Татнефть», «Транснефть» и др. Главные 
инженеры и руководители ИТ-проектов научно-исследовательского 
института «РН-БашНИПИнефть» продемонстрировали возможности и 
планы развития наукоемкого софта «Роснефти».

Компьютерные 
разработки охватывают 
все ключевые процессы 

нефтегазодобычи

«РОСНЕФТЬ» ПРЕДСТАВИЛА УНИКАЛЬНОЕ 
ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДЛЯ НЕФТЯНИКОВ
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Путь в зону СВО начинается с пункта отбора 
на улице Яблочкова в Москве

Служба по контракту в зоне специальной военной операции — одна 
из самых высокооплачиваемых, престижных и уважаемых в России. 
Основные задачи сотрудников направлены на защиту национальных 
интересов страны. Прежде всего речь идет о борьбе с терроризмом, 
о поддержании порядка и безопасности на территории России и за ее 
пределами. От каждого участника спецоперации требуется высокий 
уровень ответственности, профессионализма и готовности к выполне-
нию задач.
В свою очередь, контрактники получают высококвалифицированное 
обучение и профессиональное развитие. На членов их семей рас-
пространяются многочисленные льготы: право на бесплатную добро-
вольную медицинскую страховку; внеочередное зачисление детей в 
детский сад или в школу, удобную для посещения; предоставление 
жилья или компенсации за аренду квартиры; содействие в поиске 
работы; скидки при посещении культурных и спортивных мероприя-
тий. В некоторых случаях государство предоставляет дополнительные 
финансовые компенсации и другие формы поддержки.
«МК» подробно и информативно рассказывает, как поступить на во-
енную службу по контракту в Москве, какие выплаты и социальные 
гарантии предоставляет город, куда именно и с какими документами 
обращаться, если вы приняли твердое решение защищать Родину.

КОНТРАКТНАЯ СЛУЖБА: 
КАК ЗАПИСАТЬСЯ В ДОБРОВОЛЬЦЫ

Как поступить на военную службу 
по контракту
Поступить в Москве на военную службу по 
контракту могут и россияне, и иностранцы. 
Условия приема зависят от возраста (не меньше 
18 лет), состояния здоровья и других факторов.

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
В пункт отбора на военную службу: 
улица Яблочкова, дом 5, строение 1.

Работает без перерыва с понедельника 
по пятницу с 09.00 до 20.00, в субботу — с 09.00 
до 18.00, в воскресенье — с 09:00 до 16.00.

КАК ДОБРАТЬСЯ 
ДО ПУНКТА ОТБОРА
Станция метро «Тимирязевская», 

выход в город № 1, далее — 770 метров пешком.
Станция МЦД-1 Тимирязевская, далее — 470 метров пешком.

Иностранцы могут обратиться и в Многофункциональный миграционный центр 
Москвы: п. Вороновское, Варшавское шоссе, 64-й километр, домовладение 1, стр. 47.
Время работы: с 8.00 до 20.00, без выходных и праздничных дней.

Можно записаться онлайн, по номеру горячей линии 117 или сразу приехать на место.

Какие документы нужно взять с собой
■ Паспорт
■ Военный билет
■ Документ, подтверждающий уровень образования
■ Копии свидетельств о браке и рождении детей 
 (при наличии)
■ Фотография 9×12
■ Фотография 4×6 (2 шт.)
■ Анкета

На что может рассчитывать служащий по контракту
■ кредитные каникулы
■ приостановление исполнительного производства 
 по просроченным обязательствам (кроме алиментов)
■ освобождение от уплаты налога на имущество 
 (один объект каждого вида)
■ приостановление по судебным делам 
 (административным, гражданским, арбитражным)
■ сохранение рабочего места (на период действия 
 контракта и 3 месяца после его окончания)
■ преимущественное право поступления на работу 
 по ранее занимаемой должности (в случае 
 отсутствия вакансии по ранее занимаемой должности 
 на другую вакантную должность)
■ академический отпуск

Что полагается семье контрактника из Москвы
■ ежемесячная московская выплата на детей до 18 лет — 
 18 770 руб.
■ внеочередное зачисление в детский сад
■ бесплатные завтрак и обед в школе (1–11-е классы)
■ бесплатная продленка (1–6-е классы)
■ бесплатные обеды студентам городских колледжей
■ единовременное пособие молодым родителям
■ кружки и секции
■ бесплатные социальные услуги на дому для 
 пожилых родителей
■ внеочередное направление в социальный стационар 
 пожилых родителей
■ содействие в поиске работы
■ организация профессионального обучения 
 и дополнительного профессионального образования
■ психологическая помощь
■ консультирование по юридическим вопросам

На какие выплаты может рассчитывать военнослужащий
■ Дополнительная московская выплата — 50 тысяч рублей в месяц
■ Единоразовая выплата — 195 тысяч рублей
■ Ежемесячная выплата во время подготовки 
 (перед отправкой в зону СВО) — 40–50 тысяч рублей
■ Ежемесячные выплаты в зоне СВО:
 • от 242 тысяч рублей — заместителю командира 
  взвода — командиру отделения
 • от 232 тысяч рублей — командиру отделения
 • от 226 тысяч рублей — инструктору штаба, начальнику 
  радиостанции командно-штабной машины
 • от 219 тысяч рублей в месяц — старшему телефонисту
 • от 216 тысяч рублей в месяц — старшему саперу
 • от 216 тысяч рублей в месяц — старшему водителю-электрику
 • от 211 тысяч рублей в месяц — гранатометчику, пулеметчику, водителю, повару
 • от 204 тысяч рублей в месяц — стрелку
 • дополнительно 3 481 рубль — ветерану боевых действий
■ Выплаты за результат:
 • 8 тысяч рублей — за каждый день участия в активных наступательных действиях
 • 50 тысяч рублей — за каждый километр продвижения в составе штурмовых
  отрядов
 • от 50 тысяч рублей — за захват или уничтожение вооружения или военной 
  техники противника

ПУНКТ ОТБОРА НА УЛИЦЕ ЯБЛОЧКОВА 
ПОСТОЯННО ПОСЕЩАЮТ ИЗВЕСТНЫЕ ЛЮДИ

Будущих военных уже поддержали Ирина Дубцова, Стас Пьеха, Юрий Васильев, 
Зара, Олеся Железняк и многие другие. На днях высокий уровень организации и ра-
боты центра высоко оценили телеведущий Владимир Соловьев и депутат Мосгордумы 
Кирилл  Щитов.

— Здесь точно все налажено, светло, просторно, комфортно, питание, уважение, — 
прокомментировал Владимир Соловьев. — А главное — это, конечно, люди, они очень 
впечатляют. Это гордость нашей страны. Они заслуживают максимальной поддержки и 
самых теплых слов.

Кирилл Щитов заявил, что ему как председателю комиссии Мосгордумы по безопас-
ности было важно посмотреть, как организована работа центра. «Всё — на уровне высо-
кого московского стандарта оказания государственных услуг: талончики, консультанты, 
волонтеры, маршрутизация, — сказал Щитов. — Задача государства, задача Москвы — 
создать условия для ребят, которые делают очень серьезный шаг в своей жизни, в своей 
судьбе, принимают мужественное решение защищать свою родину, это настоящие герои».

Депутат признался, что впечатлен количеством добровольцев, которые готовы от-
правиться на военную службу по контракту.
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— А мы вас ждем, — в проеме палаты стоит 
человек с внимательными и пронзительными 
глазами. — Меня зовут Юрий Алексеевич По-
горелов, я изготавливал Инне протез. Инна 
немного задерживается на процедурах, про-
сила предупредить. 

Дети Маресьева

Ах, если бы они могли заговорить, 
передать эмоции, звуки неуверенных ша-
гов вставшего на протез человека. И сколько 
их было...

— Вы не поверите: 32 года назад на ва-
шем месте стоял тот самый человек-легенда 
Алексей Маресьев, прототип героя «Повести 
о настоящем человеке» Бориса Полевого, — 
заговорил Юрий Алексеевич. — Я ведь здесь 
тружусь с 90-го года. Так вот, когда я увидел 
настоящего Алексея Петровича Маресьева, 
испытал шок. Я же со школьной скамьи воспи-
тывался на советской литературе. И о подвиге 
летчика, сумевшего выжить наперекор приго-
вору, победить инвалидность и вернуться на 
фронт, о его силе воли, стремлении жить знал 
наизусть. В тот день в 1991-м, когда случилась 
наша встреча, я уже знал, что мне предстоит 
изготовить для него новый протез. Мне самому 
тогда было 23 года. Маресьева к нам направили 
по линии ЦК ВЛКСМ. Дело в том, что в 1989 
году принципиально изменилась технология 
нашей работы. Мы внедрили производство 
модульных протезов верхних и нижних конеч-
ностей из литьевых пластиков по немецкой 
технологии. Так вот, Алексей Петрович на про-
тезирование приехал с супругой. А мне тогда 
казалось, что все это сон: я находился рядом 
с героем. Снимал с его ноги слепки и не мог в 
это поверить. Несмотря на свой возраст — 76 
лет, Маресьев выглядел волевым и вел себя 
очень мужественно. Мои представления о нем 
совпали. В то же время меня поразили его 
скромность и простота в общении. Он пришел 
к нам на тяжелых кожаных протезах. А когда 
мы изготовили для него новые — легкие, без 
креплений и мешающих комфорту деталей — и 
Маресьев их надел, то здорово удивился: ведь 
протезы были настолько легки и непривычны 
для него. На новых конечностях очень трудно 
шагнуть впервые, ведь ноги их не чувствуют. 
Мы кинулись его поддерживать. Но Алексей 
Петрович нас отстранил: «Я сам!» — так и ска-
зал. «Я на первых сам пошел и на этих смогу». 
И пошел. Походил несколько дней, опираясь 
вот на эти специальные брусья. Упражнения 
поделал, а на третий день уже побежал по 
коридорам. А я как горд был! И очень потом 
жалел, что не оказалось у меня тогда под рукой 
фотоаппарата сделать исторические снимки. 
Удалось только взять автограф на книге из 
моей домашней библиотеки «Повесть о на-
стоящем человеке». Так что память о Маре-
сьеве осталась. 

— Кстати, наша Инна мне его очень напом-
нила. Неделю назад примерила, надела про-
тез, а сегодня смотрю — уже носится по этажу. 
Помните, у Бориса Полевого: «Чем слабее и 
немощнее становилось его тело, тем упрямее 
и сильнее был его дух»? Я поразился муже-
ству этой простой женщины. Она родилась в 
Донецке, 17 лет работала в школе учителем 
английского языка. С 2014 года, когда район 
начали массированно обстреливать, Инна с 
семьей продолжала там жить и трудиться. Хотя 
многие люди не выдержали, уехали. Мы ведь 
с Инной много бесед провели. Я должен был 
понять ее реабилитационный потенциал — на-
строй на возвращение к нормальной жизни. 
Это — главная составляющая лечения!  

Главное — поверить 
в новую ногу

Юрий Погорелов работает с Инной уже 
три недели. Несмотря на положительный ре-
зультат, сложности еще остаются.

— У нее ампутация была в январе этого 
года. По профессиональным меркам — со-
всем недавно. Когда Инна приехала к нам в 
Центр, культя еще была в отечном состоянии. 
Надо было отек снять. Я показал, как делать 
правильное бинтование. Вот с этого момента 
и началась подготовка к протезированию. Ког-
да протез был изготовлен, Инне предстояло 
научиться делать первые шаги. Это очень боль-
но. Здесь должен включиться мозг: человеку 
нужно осознать, что теперь эта искусственная 
конечность должна стать для него родной. В 
новую ногу нужно поверить! Это означает, 
что человек не должен ежеминутно пережи-
вать, что нога вдруг подломится, сломается, 
и он упадет, — говорит Юрий Алексеевич. — О 
ней надо научиться не думать. Инна поначалу 

походила «в брусьях», потренировалась с ко-
стылями и постепенно перешла на трость с 
подлокотником. Я заметил, как только она 
поняла, что все у нее получается, — ожила, 
захотела бегать. Но один момент заставил 
меня испытать просто профессиональное 
счастье, если такое бывает: Инна захотела 
надеть платье! 

— И протез будет незаметен?
— Конечно. Делается специальная кос-

метическая облицовка, аналогичная здоровой 
конечности. Сверху надеваются колготки, и 
— вперед! Инна шутит, говорит: «Представ-
ляю, будто новые туфли надеваю. Красиво 
же будет!»

— Какой самый ответственный момент 
в изготовлении новой ноги?

— Снятие слепка с культи. Все зависит от 
рук мастера. От того, насколько скрупулезно и 
точно он сделает свою работу, будет зависеть 
состояние человека. Если допущена ошибка, 
пациент будет мучиться. Сформируется непра-
вильная походка, деформируется позвоночник, 
боль не будет проходить и т.п. Сейчас у Инны 
идет процесс адаптации. Работа с ней не за-
кончена, она будет долгой. Возможно, что-то 
придется еще подтянуть, отшлифовать... 

За дверью послышались шаги, она распах-
нулась. И в комнате появилась Инна Тарасенко 
— как будто взошло солнце. По крайней мере, 
мне показалось, что вся она будто светится — 
глаза, улыбка... Заговорила с порога: «Дошла 
до вас сама! Заждались?»

«Летят снаряды, 
а мы считаем»

Район, где живет Инна, плотно прилегает 
к контролируемой Украиной территории. 

— Раньше они из Марьинки по нам бахали, 
а теперь, после того как их чуть подвинули, 
стреляют из Курахово. По жилым районам 
они обычно бьют минометными снарядами 
или «Градами». Раньше — 80-м калибром, а 
теперь — 155-м. Я заметила, сейчас по нам 
бьют какими-то чудовищными боеприпаса-
ми — с огромным количеством поражающих 
элементов, — говорит Инна. — В тот день, 
когда снаряды попали во двор нашего дома, 
раздался звонок сына на мобильный. Я была 
на работе. Он плакал, хотя ему уже 12 лет, и 
говорил, что не может спрятаться в подвале, 
потому что двор завален битым стеклом — 
задело дом. Стекла вывалились. От гаража 
осталась груда кирпичей. Я помню, в тот день 
постреливать начали с утра. Я не особо вол-
новалось, такое стало привычным. А после 
сообщения сына сорвалась и побежала домой. 
Когда летают снаряды, у нас общественный 
транспорт вообще не ходит. Пока бежала, от-
четливо слышала, как с Марьинки выпустили 
из минометов еще порцию на наш поселок. 
До нас ведь от мест пуска по прямой — всего 
7–10 км. Поэтому звук выхода боеприпаса мы 
улавливаем четко. Вот он вышел, и мы считаем: 
раз, два, три... взрыв. То есть чем быстрее раз-
дается взрыв, тем ближе, значит, к границе на-
шего поселка стоят смертоносные установки. 
Если ты слышишь свист, это признак того, что 
снаряд летит рядом, но не на тебя. Вроде как 
можно особо не дергаться. Так вот, в тот об-

стрел 9 января в нашем по-
селке много домов пострадало. Муж с 
сыном попытались выехать на машине в тихое 
место и чудом остались живы. Несколько сна-
рядов разорвались на дороге рядом с колеса-
ми, посекло стекла. Временно перебрались к 
родственникам. Ведь в доме нельзя было жить 
без тепла и света. Через неделю пришли в 
себя, вернулись кормить живность — собаку, 
кошек — и убраться немного. День был свет-
лый, тихий. Как сейчас помню — 14 января. 
Муж забивал фанерой окна, а я собрала стекла 
и понесла их подальше к мусорной свалке. Я 
тогда отошла от дома метров на двести. Взрыв 
возле меня раздался неожиданно. Вся земля 
рядом вдруг вздыбилась. И я почувствовала 
что-то неприятное в ноге. Я уверена, снаряд 
сбросили сверху с дрона. Все было как-то 
уж внезапно. Выследили, наверное, меня и 
скинули. Только зачем?! Я же мирный человек. 
Думаю, это сделали смеха ради. Позабавиться. 
У нас ведь в поселке ни солдат, ни военных 
объектов вообще нет. Люди живут своими 
мирными делами: ходят на работу, растят 
детей, ухаживают за стариками. За что меня 
расстреливать?! Как многие переселенцы, я 
не уехала на Западную Украину просить по-
собие. Я осталась работать на своем месте. 
Я не просила их помощи... ни копейки. За что 
меня так?!

Из реанимации — 
за рабочий стол

— Когда я уже лежала в больнице со 
своей травмой, к нам в палату зашла врач-
анестезиолог. Она рассказала, что в нашем 
поселке в начале этой весны во время обстрела 
погибла бригада «скорой помощи». С украин-
ской стороны прилетело прямо по машине. 
Когда одну из раненых — молоденькую девоч-
ку — сотрудники «скорой» из пострадавшей 
бригады привезли в больницу, она все за руки 
врачей хватала: «Спасите... спасите... пожа-
луйста!». Но нельзя было спасти. Травмы, не-
совместимые с жизнью. А я же ведь тогда тоже 
периодически впадала в уныние: мол, зачем 
мне жить без ноги... Анестезиолог, рассказывая 
про случай со «скорой», все на меня смотрела, 
будто говорила: «Ты же живая!». И я собралась, 
перестроилась. Попросила мужа привезти мне 
программу, учебники, ноутбук. Стала вести 
дистанционные уроки. У нас ведь в районе 
большая нехватка педагогов. Я, кстати, свои 
уроки начала выкладывать уже на третий день 
после реанимации. Душа болела: как там мои 
ученики, лишь бы не отстали по программе. Я 
ведь еще и завуч по воспитательной работе. 
У нас смешанный формат обучения. Когда 
интенсивно прилетает, свет есть не везде, 
значит, Интернет не работает, не все ученики 
могут в 9 утра подключиться к онлайн-уроку. 
Я использую любые способы для передачи 
ребятам знаний. Обучающие видео готовлю 
и рассылаю. Если у кого-то есть проблемы по 
конкретной теме, даю спецзадания в личку. 
И, кстати, красной нитью на всех уроках у нас 
идет тема безопасности: мы обязательно про-
говариваем с детьми, как себя нужно вести в 
сложной ситуации. Например, нельзя ходить 
по улицам в наушниках, чтобы не пропустить 
звук выпущенного снаряда. Обязательно об-
ращаем внимание, чтобы ребята на улицах 
внимательно смотрели себе под ноги: есть 
опасность напороться на мину-«лепесток» или 
мину-«парашют». Этим добром украинцы нас 
засыпают регулярно.   

Сейчас вот живу в обнимку с компьютером. 
Хорошо, что в Центре есть Интернет. Он хорошо 
ловит в холле первого этажа. Там за столом 
я по вечерам и работаю. Под конец учебного 
года нужно выдать много отчетов, планов. 
Участвую в этом процессе как могу. Помогать 
же надо коллегам. Я периодически ловлю себя 
на мысли, что все же есть в этом мире какая-то 
высшая справедливость. Меня нашли волон-
теры — низкий поклон общественнице Елене 

Пироговой и ее единомышленникам, которые 
вывезли всю нашу семью в спокойное место, 
а потом в Подмосковье. Эти люди помогли 
оформить все необходимые документы, по-
местили на реабилитацию в ЦВТ, собрали 
деньги на протез. Мне кажется, я попала в рай! 
Ведь не каждому выпадает такое: лечиться — и 
чтобы близкие были рядом. А без мужа и сына 
я бы не смогла адаптироваться к новому об-
разу жизни. Даже снять-надеть протез самой 
пока не получается. Помогает супруг. О нас тут 
все заботятся. Мы будто попали в большую 
дружную семью. Чувствую ее огромную душу, 
которая болит. 

И еще хочу, чтобы люди узнали о моей 
истории и научились ценить свою жизнь и то, 

что у них есть две руки и две ноги. И что 
некоторые их проблемы на самом деле 

— сущие пустяки по сравнению с настоя-
щей трагедией, после которой учишься 

жить заново.
— Инна, а все-таки вы же ведь мог-

ли уехать из Донецка, найти работу в 
другом, более спокойном месте, — спра-
шиваю я.

— А мой коллектив? Как же я их брошу?! 
А мои ученики что подумают? Мы же своими 
поступками им пример даем. Тебе трудно, а 

ты сопротивляйся, стой на своем, несмотря 
на препятствия. Я вот сейчас восстановлюсь 
и обратно вернусь. Меня, кстати, на встречу 
в Москву сам министр просвещения пригла-
шал. А я отказалась. Мне тяжело дается эта 
слава. У нас в Донецке каждый человек герой, 
неловко.

Инна заплакала... и я не сдержалась. 

Нельзя мириться с ролью 
жертвы

Мы как-то все сразу заторопились и пошли 
дружно вместе с Инной вниз. 

— Вы столько пережили в жизни и на-
ходите силы улыбаться, — сказала я ей.

— А мы улыбаемся, чтобы не заплакать, — 
ответила она. — У нас в районе все так говорят. 
Я иногда думаю: почему в тот день снаряд 
выбрал именно меня? Что в своей жизни я 
сделала не так? Мне высказывали потом, си-
дела б я дома тихо, никуда бы не ходила и была 
бы сейчас с двумя ногами. Не знаю... Люди 
сегодня волнуются, говорят, когда украинцы 
из Марьинки по нам били, мы хотя бы слышали 

этот звук беды — выход снаряда. А сейчас их 
ракеты тихие, их не слышно в полете. Теперь 
и не узнаешь, когда и куда примерно они уда-
рят. Это гораздо страшнее. Недавно пришла 
новость, что у нас в Петровском на прошлой 
неделе погибла директор школы №103, где я 
училась. Когда со мной трагедия случилась, 
она меня очень поддерживала. Татьяна Арка-
дьевна с семьей переехала в более безопасное 
место. Вот там их и накрыло пять дней назад. 
Снаряд прилетел в 7 утра. Прямое попадание. 
Татьяна Аркадьевна погибла. Дочка ее — тоже 
учитель, сейчас в реанимации в тяжелом со-
стоянии. Внучка в больнице, а ей три годика. В 
доме еще коллега-педагог была, тоже ранена. 
И муж пострадал. Трагедия...

— Вы собираетесь вернуться на роди-
ну. Разве можно привыкнуть к страху? 

— Человек ко многому может привыкнуть. 
Вот только нельзя мириться с ролью жертвы! 
Раньше приходили мысли, может, лучше бы я 
погибла тогда, переплакали бы все да и закры-
ли тему. А когда я встретилась с Погореловым 
и он мне рассказал, какие герои через его 
кабинет прошли, я воспряла. Знаю, все будет 
хорошо. Я не желаю зла тем, кто сделал меня 
такой, какая я сейчас. Это глубоко несчастные, 
заблудшие существа. Какое жалкое состояние 
— платить ненавистью за ненависть. Если враг 
твой голоден или его мучает жажда, напротив, 
накорми, напои его. Вот так надо! 

...В холле у выхода Инна показала свой 
рабочий стол, где ловит Интернет. Потом мы 
с ней обнялись и вышли на крыльцо. 

— До ворот не пойду, а то обгоню, а вы 
обидитесь, — сказала она и засмеялась. 

Я обернулась. Инна взмахнула мне рукой. 
Она стояла в проеме, маленькая и хрупкая. 
Но такая настоящая, прямая и решительная, 
будто сделана из стали. 

А мне вдруг вспомнились строчки стихот-
ворения землячки Инны Тарасенко — поэтессы 
Марии Ватутиной: 
Ты к любви возвращаешься, оживаешь,
Из пепла встаешь, к небесам взываешь:
Нам прибавилось силы, приросло, 
открылось,
Русское вона где сохранилось!

Светлана ПЕТРУШОВА.

ПРОЕКТ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
2 июня 2023 года 

  стр.

5

Энергичный моложавый Брежнев, завое-
вав Кремль, горел энтузиазмом: сталинские 
жуткие преступления в прошлом, последний 
оплот палаческой системы — Никита Хрущев 
— выкорчеван, остаются, правда, обломки 
помельче: Микоян, Суслов, Ворошилов, но и 
они будут смещены с командных должностей. 
Реально изменить жизнь к лучшему!

В первый вечер пребывания на посту 
генсека Леонид Ильич, полный радужных 
надежд, надолго задержался в служебном 
кабинете после напряженного трудового 
дня. Вчитывался в бумаги, пил крепкий чай, 
перевешивал картины на стенах. Вдруг ше-
вельнулась портьера, на ворсистой ковровой 
дорожке, ведущей от двери к письменному 
столу, возник усатый призрак. Раскурив из-
влеченную из кармана трубку, незваный гость 
потребовал:

— Верни меня в Мавзолей!
Брежнев растерялся, заерзал на ин-

крустированном речным жемчугом стуле, 
забормотал:

— То есть как? Выкапывать, заново 
подкрашивать, теснить моего тезку по от-
честву с индивидуального постамента, где 
он обвыкся, где ему вольготно в одиночестве. 
Да и решение принималось коллегиально, 
перечить коллективной резолюции не по-
коммунистически... 

Посетитель криво усмехнулся:
— Ты — главное лицо державы, круши не-

согласных об колено. Если такие есть. Иначе 
пеняй на себя, бровеносец! 

Следующим утром Брежнев созвал еди-
номышленников. Не вдаваясь в подробности 
инфернального визита, кратко, огрубленно, в 
сослагательном наклонении изложил идею: 
не вернуть ли Иосифа Виссарионовича в свя-
щенную усыпальницу?

Соратники высказались неопределенно, 
в принципе не возражали, но в их уклончиво-
сти чудилось (да нет, сквозило!) злорадство: 
обскакал нас, выскочка, впутался в пере-
дрягу, сам расхлебывай. Ушлому Брежневу 

хотелось переложить бремя ответственности, 
он допытывался:

— Как воспримет население? Отряхивать 
от комьев земли, нести обратно... На лафете? 
На нашем горбу и плечах? Не упрекнут ли в 
некрофильских пристрастиях? Собственные 
мнения у вас имеются?

Они разводили запятнанными чем-то 
вроде кетчупа руками:

— Ты, Леонид Ильич, главный, твое сло-
во — закон.

В обеденный перерыв Брежнев через 
потайную охраняемую калиточку проник на 
Красную площадь. Прежде не приглядывал-
ся к мемориальным мраморным заплатам, 
испещрявшим кирпичную кладку бордовой 
стены с бойницами в виде ласточкиных хво-
стов, не бродил вдоль могил, долгими ого-
родными грядочками тянувшимися вправо и 
влево от мавзолейного шатра, а, подымаясь 
на правительственную трибуну во время во-
енных парадов и первомайских демонстра-
ций, не вчитывался в сияющие сусальным 
золотом или скромно, без позолоты выбитые 
на камне надписи. Теперь водил глазами по 
строкам, изучал: Орджоникидзе Григорий 
Константинович (1886–1937), Киров Сергей 
Миронович (1886–1934), Куйбышев Валериан 
Владимирович (1888–1935), Горький Алексей 
Максимович (1868–1936), Ульянова Мария 
Ильинична (1878–1937), Чкалов Валерий 
Павлович (1904–1938), Крупская Надежда 
Константиновна (1869–1939), Луначарский 
Анатолий Васильевич (1875–1933), Каменев 
Сергей Сергеевич (1881–1936), Карпинский 
Александр Петрович (1846–1936), Скворцов-
Степанов Иван Иванович (1870–1928), Цюрупа 
Александр Дмитриевич (1870–1928), Красин 
Леонид Борисович (1870–1926), Цеткин Клара 
(1857–1933)...

О многих знал досконально, о ком-то по-
верхностно, о некоторых понятия не имел: кто 
такие? Чем знамениты и почему удостоены 
высокой чести упокоения в сердце державы? 
Геккерт Фриц (1884–1936)? Товстуха Иван 
Павлович (1889–1935)? Смидович Петр Гермо-
генович (1874–1935)? Довгалевский Валериан 
Савельевич (1885–1934)? Менжинский Вячес-
лав Рудольфович (1874–1934)? Штейнгарт 
Александр Матвеевич (1887–1934)? Усыскин 
Илья Давыдович (1910–1934) (кажется, ди-
рижабль или авиаперелет)? Васенко Андрей 
Богданович (1899–1934)? Федосеенко Па-
вел Федорович (1899–1934)? Катаяма Сэн 
(1859–1933)? Гольцман Абрам Зиновьевич 
(1894–1933)? Хейвуд Уильям Дадли (1869–
1928)? Ландлер Ене (1875–1928)? Макманус 
Артур (1889–1927)? Рутенберг Чарльз Эмиль 
(1882–1927)? 

Эта экскурсия не осталась не замеченной 
Сталиным. Он пожаловал ночной порой уже 
не один, а в окружении теней всех тех, чьи 
имена врезались в сознание Леонида Ильи-
ча на познавательной прогулке. Примкнул к 
жутковатому ареопагу и Иван Васильевич 
Грозный со свитой верных опричников. Духи 
водили хороводы, пели величальные балла-
ды, Грозный под заунывный аккомпанемент 
изъявил желание быть помещенным под брус-
чатку подле памятника Минину и Пожарскому. 
Непременно в саркофаге. Густая шевелюра 
Леонида Ильича неприятно шевелилась. Он 
пытался дипломатично отъюлить:

— Ваши заслуги, Иван Васильевич, бес-
спорны. Но надо весомо для общественности 
мотивировать эксгумацию. 

Грозный и его дружина обиделись:
— Мы Казань взяли. Новгород 

разгромили! Внутренних врагов извели всех 
до одного! — Царь прибавил зловеще: — Или 
ты нынче враг? Себе-то местечко присмо-
трел? Для краткосрочной перспективы?

Брежнев с достоинством ответил: 
— В Казани тоже кремль имеется. И в 

Новгороде. Может, вам туда сподручнее? Что 
до панихиды по моей собственной головуш-
ке... Заранее о погребении не хлопочу. Жизнь 
распоряжается непредсказуемо. Скольким, 
невзирая на высокие посты, не удалось даже 
в Новодевичий некрополь протыриться. Хру-
щеву точно не светит быть закопанным меж 
Царь-пушкой и Дворцом съездов.

— Похлопочем за тебя, чтоб под Царь-
колокол попал, — многозначительно обещал 
Коба. И пошутил: — Ты уже под колпаком.

На ближайшем Политбюро Брежнев 
выяснил (это был для него сюрприз): боль-
шинство его сподвижников-двурушников 
давно вась-вась с потусторонней камари-
льей. Сидели в обнимку. Брежневу хотелось 
сбежать с ведьминского шабаша, но шатия не 
выпускала, он скромно тупил глаза (притво-
ряться умел), медлил с голосованием и при-
нятием окончательных решений. А Грозный, 
в подтверждение своих подвигов, предлагал 
бросить танки на Прагу. И прийти на помощь 
афганскому народу. 

— Вспомни свое славное боевое про-
шлое, Малую землю, Цезаря Куникова. Неуже-
ли не тянет повторить? — подзуживали его 
выходцы из преисподней. — Воскреси нас, 
мы в долгу не останемся. Наградим, сделаем 
генералиссимусом.

Ордена и медали действительно посыпа-
лись на колеблющегося руководителя, будто 
из рога изобилия. Поощрения, — пеняли ему 
скелетированные деспоты, — выданы аван-
сом. Брежнев не уступал. Искал компромисс. 
Объяснял: «Процедура эксгумации трудо-
емка». Грозный злился, теребил гниющую 
бороду, Сталин долдонил, что пропитан и 
набальзамирован сверхантитленными пре-
паратами. Клялся:

— И тебя напичкаю, сообщу рецепт.
При этом душок от его сапог исходил 

шибающий. Брежнев курил, чтоб заглушить 
амбре. Но однажды почившие вожди раз-
гневались, Грозный затопотал ногами и, 
апеллируя к прецеденту, имевшему место с 
его непокорным сыном, шарахнул юлившего 
аморфного хитрована посохом в висок — Л.И. 
переместился в мир своих предтеч.

Юрий Владимирович Андропов засту-
пил на вахту в элегическом настроении: был 
романтик, сочинял стихи, мечтал реоргани-
зовать социалистическое хозяйствование, 
сделать его эффективным, увы, добивавшие-
ся реанимации и реабилитации супостаты 
взяли реформатора в клещи.

— Сколь конструктивно ты себя вел в 
Будапеште! — стыдили его они. — Равняйся 
на Ярузельского или хотя бы на ссыльных де-
кабристов, недаром в твоих лубянских апар-
таментах их портреты снабжены призывом к 
отчизне из их же поэзии: «Души прекрасные 
порывы!»

Угодивший в заложники неповиновенец 
Андропов хранил приверженность последова-
тельной принципиальности Леонида Ильича, 
тоже не чуждого творческой одержимости, 
создавшего трилогию незабываемых мемуа-
ров. Воспаряя в поэтической отрешенности, 
Андропов отправлялся на прогулки к мемори-
альной стене, под аркой которой его настигла 
месть тиранящих реваншистов.

Упрямцем оказался и сменивший Юрия 
Владимировича Константин Устинович Чер-
ненко. К нему являлись делегации привиде-
ний, персонально приходили Сталин, Ленин, 
Малюта Скуратов, приводили исхудавшего 
Брежнева (в качестве наглядного пособия 
устрашения), Черненко держался твердо, чем 
подписал себе и своему недолгому правле-
нию печальный приговор.

Михаил Сергеевич Горбачев не слушал 
смердящих наглецов, запретил им публич-
ное участие в мероприятиях, проводимых 
представителями коммунистической партии. 
Однако в минуту трудных испытаний поддался 
заманке трафаретных традиций и велел разо-
гнать митинг в Тбилиси с помощью саперных 
лопаток и разметать толпы демонстрантов в 
Вильнюсе миролюбиво настроенными войска-
ми. Его разнополярные метания завершились 
вопиющей неосторожностью: разрушением 
Берлинской стены. Этого Сталин и Грозный 
ренегату не простили. Дни бедняги в качестве 
президента были сочтены.

Казалось, заблуждений Горбачева не 
переплюнуть никому. 

Борис Николаевич Ельцин превзошел 
предшественника, снявшегося в рекламном 
ролике пиццы, опошлил главную площадь 
страны рок-концертами и презентационными 
шоу зарубежных фирм. Ценность мумифи-
цированного пребывания под сенью ГУМа 
критически девальвировалась. Отрицательно 
относившиеся к подобным закидонам пре-
тенденты на околокремлевское пространство 
пытались вразумить, одернуть бузотера, на-
лили ему, по случаю Нового года, чарку шам-
панского, и гарант Конституции, пребывая в 
помрачении, замутил в Чечне заваруху, чем, 
конечно, пролонгировал собственную карье-
ру и обнадежил Грозного, снизившего свои 
амбиции до возлежания по соседству с фон-
таном Дружбы народов на ВДНХ... И тут Ель-
цин прокололся: подирижировал немецким 
оркестром. Роковой, непростительный шаг! 
Лишивший и его самого, и его химерических 
подталкивателей шанса возобладать.

До подмосковного центра, где 
ставят на ноги получивших воен-
ные травмы людей, я добиралась 
почти полдня. Я ехала на встречу 
с учителем школы №110 Инной 
Тарасенко из Петровского района 
Донецка. Петровский находится 
рядом с многострадальными Ма-
рьинкой и Красногоровкой. В один 
из таких горьких дней осколком 
от разорвавшегося снаряда Инне 
оторвало ногу выше колена. Но 
уже спустя три дня, проведенных в 
реанимации, она продолжила вести 
уроки с учениками... дистанционно 
из больничной постели. Ведь за-
менить ее было некому. Кто-то же 
должен учить детей. 

«ЧТОБЫ НЕ ПЛАКАТЬ,
Как ставят на ноги получивших 

военные травмы людей

МЫ СМЕЕМСЯ»

БРЕЖНЕВ НЕ ВИНОВАТ!
Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Юрий  Погорелов 
примеряет Инне 
Тарасенко протез, 
рядом муж Инны 
Андрей .

СУДЬБА

Работающим пенсионерам могут 
увеличить отпуск на неделю — до 35 
рабочих дней. Такую инициативу вы-
двинул депутат Госдумы Сергей Лео-
нов. Он считает, что пожилые люди 
нуждаются в дополнительных мерах 
поддержки, а увеличенный отпуск по-
может восстановить здоровье. 
В России законное право на прибавку 
дополнительных дней к отпуску име-
ют несколько категорий трудящихся. 
Так, за ненормированный рабочий 
день начисляется 3 дня к положен-
ному отпуску, на Крайнем Севере 
добавляют 24 дня, а у работников с 
вредными условиями труда отпуск 
удлиняется на 7 календарных дней, 
с 28 до 35 дней. Аналогичную льготу 
теперь предлагается ввести для рабо-
тающих пенсионеров. 

Как рассказал профессор Финансового 
университета Александр Сафонов, для ин-
дексации пенсии работающим пенсионерам 
потребуется 350 млрд рублей в год. Здесь 
возникает лукавое желание порассуждать 
о том, что если, к примеру, правительство 

поддержит выдвинутую в Госдуме инициативу, 
то средств на выплаты дополнительных от-
пускных дней потребуется гораздо меньше. В 
России средняя медианная заработная плата, 
по данным на начало этого года, составила 43,5 
тыс. рублей. Соответственно, работодатели, 
в случае увеличения отпуска работающим 
пенсионерам на 7 календарных дней, должны 
будут дополнительно выплатить всего порядка 

10 тыс. рублей. В целом для этого потребуется 
найти дополнительно около 80 млн рублей. 

«Государство от такой меры выиграло бы, 
хотя не прямо, а косвенно, — считает ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. — Прежде всего потому, что если такой 
закон будет принят, предложения по индекса-
ции пенсий работающим пенсионерам очень 
легко можно будет заморозить на неопреде-
ленный срок, объяснив, что взамен льготы, 
которой так долго добивались работающие 
пенсионеры, им предоставлена другая, и не 
хуже. С другой стороны, поскольку достаточно 
много трудящихся пенсионеров являются ра-
ботниками бюджетной сферы, то государство 
не сможет полностью переложить выплаты 
льгот работающим пенсионерам в виде уве-
личения продолжительности оплачиваемого 
отпуска на частных работодателей». 

Однако дело здесь не только в деньгах. По 
данным Сафонова, в медучреждениях, а это 
яркий пример бюджетной сферы, где много 
работающих пенсионеров, общий дефицит 
врачей, медсестер и поликлинического пер-
сонала достигает 75 тыс. человек. Если такие 
работники будут больше времени проводить в 

отпусках, то их просто некем будет заменить. 
Для частного бизнеса сотрудничать с пен-
сионерами из-за их длинного отпуска тоже 
станет невыгодным. По мнению доцента РЭУ 
им. Г.В.Плеханова Людмилы Ивановой-Швец, 
это потребует дополнительных расходов на 
оплату отпуска и необходимости привлекать 
иных работников на время отсутствия пенсио-
нера. При этом общий дефицит рабочей силы 
в России в период с 2017-го по 2023-й достиг 
1,2 млн человек. 

«Сейчас рынок труда стал более лоялен 
для предпенсионеров, поэтому надо с большой 
осторожностью относиться к процессу фор-
мулирования дополнительных обязательств 
для бизнеса, чтобы не разрушить тонкую ма-
терию перехода к новой культуре взаимоот-
ношений между возрастными работниками 
и работодателями», — призвал Сафонов. В 
связи с таким количеством непроработанных 
тем предложенная инициатива выглядит не 
реальной заботой об интересах работающих 
пенсионеров, а популизмом для привлечения 
внимания к некоторым парламентариям, де-
лает вывод эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

РАБОТАЮЩИМ 
ПЕНСИОНЕРАМ 
ПРЕДЛОЖЕНО 
ОТДОХНУТЬ
Депутаты предлагают 
увеличить пожилым 
оплачиваемый отпуск



Госдума приняла сразу во втором и третьем 
чтении закон, который упростит процедуру 
трудоустройства детей в возрасте от 14 
лет: достаточно будет разрешения одного 
из родителей или попечителя, согласие 
органов опеки потребуется лишь в том 
случае, если речь идет о детях-сиротах. 
Голосовавшие «за» полагают, что «раз-
бюрокрачивание» спасет детей от скуки и 
«определенных пороков», а голосовавшие 
«против» — что дети будут работать в ущерб 
учебе и развитию.

Выступая от имени профильного Комитета 
по труду и соцполитике, один из авторов ини-
циативы Екатерина Стенякина («ЕР») напомнила 
депутатам, что речь идет всего лишь «об упро-
щении процедуры», о «разбюрокрачивании». 
Действительно, и сейчас Трудовой кодекс по-
зволяет брать на работу учащихся подростков 
с 14 лет: главное — труд должен быть «легким», 

не причиняющим вред здоровью, а работать 
можно в свободное от учебы время, «без ущер-
ба для получения основного образования». Но 
для того чтобы все было легально, требуется 
представить письменное согласие и одного 
из родителей, и органов опеки и попечитель-
ства. Так вот, когда принятый сегодня закон 
вступит в силу, разрешение органов опеки 
не потребуется — достаточно будет согласия 

одного из родителей или попечителей (то есть 
опекунов). 

Ко второму чтению в текст внесли несколь-
ко смысловых поправок, а количество статей 
Трудового кодекса, подвергшихся корректи-
ровке, сократилось с четырех до одной. Г-жа 
Стенякина рассказала, что трудоустройство 
достигших 14 лет детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, будет воз-
можно только с письменного согласия органа 
опеки и попечительства «или иного законного 
представителя». От первоначальных планов 
освободить работодателей, желающих взять 
детей на работу, от обязательного проведения 
за свой счет предварительного медосмотра на 
предмет изучения вопроса о том, в состоянии 
ли конкретный ребенок данную работу без 
вреда для здоровья выполнять, отказались: в 
этой части всё останется как сейчас. 

Г-жа Стенякина заверила, что все 

замечания Уполномоченной по правам ре-
бенка при Президенте РФ и правительства 
были учтены. 

Глава думского Комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина Останина (КПРФ) 
признала, что законопроект ко второму чтению 
улучшился и снял некоторые из опасений про-
тивников его принятия. Но предложила все-таки 
прописать, что посменное согласие органов 
опеки на трудоустройство нужно для всех детей 
— и тех, у кого есть родители, и тех, у кого есть 
попечители: «Я понимаю степень недоверия 
к органам опеки, но речь идет об институте, 
который может обеспечить превентивную за-
щиту детей. А то в приемных семьях воспи-
тывается иногда по 10–15 детей, и не секрет, 
что зачастую труд приемных детей жестоко 
эксплуатируется», — сказала она. Если такое 
дополнение внести, никакого разбюрокрачи-
вания не получится, а «архаичные документы» 

из органов опеки при наличии родителей или 
законных представителей «действительно из-
лишни», ответила г-жа Стенякина.

Г-жа Останина положительно оценила со-
хранение обязательного предварительного 
медосмотра, но выразила сожаление, что не 
была поддержана поправка о том, что «труд 
детей возможен только в каникулярное время». 
«Законопроект прежде всего вызван желанием 
детей трудиться, и мы помогаем и работодате-
лям, и подросткам проводить время достойно, 
а не заниматься различными непонятными 
вещами», — сказала г-жа Стенякина.

Еще один автор инициативы, Михаил 
Киселев, выступая от имени фракции «ЕР», 
заявил, что «в День защиты детей мы должны 
спасти детей от скуки, потому что она может 
привести к определенным порокам, которые 
таит улица». 

«Да, закон несколько улучшился», признал 

Олег Нилов («СР»), но этого недостаточно, чтобы 
фракция справороссов его поддержала. По 
его словам, «остался детский труд на капита-
листических предприятиях, каких-то там не-
проверяемых рынках, в ларьках, где никакого 
порядка и никакого должного контроля нет 
даже за трудом взрослых людей, и посылать 
туда детей может быть просто опасно». По 
мнению депутата, «если дети прозябают от 
скуки, лучше дать им возможность ходить по 
кружкам и секциям бесплатным», а «если ребе-
нок будет работать четыре часа после уроков, 
это не может быть без ущерба для программы: 
а домашнее задание? А факультативы?..»

В силу новые правила трудоустройства 
детей вступят с момента опубликования, то 
есть практически сразу после одобрения 
закона Советом Федерации и подписания 
президентом.

Марина ОЗЕРОВА.

На стенах фотографии Всеволода Шилов-
ского, начиная с детских. На той, что встречает 
посетителей у входа, он совсем маленький 
мальчик в трогательном пальтишке образца 
1941-го. Фото сделано за пару месяцев до 
войны. Дальше — опять мальчишечье лицо 
на послевоенном снимке 1946 года. Еще одна 
черно-белая фотография сделана в 1955-м — 
тут Всеволод участвует в спартакиаде, совер-
шая пробег на фоне парного портрета Ленина 
и Сталина. Есть снимки перед поступлением 
в Школу-студию МХАТ и в студенческую пору 
у балетного станка на занятиях по танцу. Бо-
лее поздние фотографии сделаны во время 
спектаклей, на съемках фильмов «Миллион 
в брачной корзине» и «Блуждающие звезды», 
где Всеволод Шиловский уже работал как 
режиссер. Эта галерея не только напомина-
ние о событиях отдельно взятой жизни. В ней 
отражение истории страны. 

Всеволода Шиловского зрители полюби-
ли как яркого актера по фильмам «Влюблен 
по собственному желанию», «Интердевочка», 
«Любимая женщина механика Гаврилова», 
«Военно-полевой роман», «Жила-была одна 
баба». У него огромная фильмография, но в 
последние годы он живет театром, не кино. 
Можно сказать, что вернулся к тому, с чего 
начинал. 

— Сколько понадобилось времени, 
чтобы вот так, как мы с вами, располо-
житься в еще пахнущем ремонтом теа-
тральном фойе? Когда пришла идея соб-
ственного театра?

— Все началось в 1961 году, когда я окон-
чил Школу-студию МХАТ и меня пригласи-
ли туда ассистентом к Василию Петровичу 
Маркову и в труппу МХАТа. Моими первыми 
учениками стали Владимир Меньшов, Андрей 
Мягков, Анастасия Вознесенская, а позднее 
Николай Караченцов и Евгений Киндинов. Я 
был молодой педагог. К тому моменту, когда 
случилась трагедия века — рухнул МХАТ, — я 
уже 12 лет преподавал. Из института я, есте-
ственно, ушел, из театра тоже. Не снимаясь 
никогда в кино, сдался кинематографу. На 
сегодняшний день у меня там больше 120 
ролей, несколько больших постановок и ВГИК, 
где я преподаю уже 25 лет. 

— И именно ваши студенты выйдут на 
сцену нового театра?

— Все артисты мои ученики. У меня были 
талантливые выпускники, которых я устраивал 
в театры и кино, но своего дома у них никогда 
не было. Когда я сам учился, мы получали 
стипендию. Я даже вместо 22 рублей полу-
чал 60. Это была именная стипендия имени 
Хмелева. У студентов были бесплатное обще-
житие и, самое главное, распределение. На 
каждого выпускника актерского факультета 
приходилось по пять-шесть театров, в кото-
рые он мог пойти. Потом наступило время, 
когда выдается диплом и молодой человек 
оказывается на улице. Никто за него не от-
вечает. Для меня это было настолько больно, 
что я занимался почти персонально своими 
выпускниками. Мы ставили дипломные спек-
такли, и они долго жили, потому что мы их 
возили по разным городам, показывали на 
кинофестивале «Золотой Феникс» в Смо-
ленске, которым руковожу уже 16 лет. А лет 
семь назад я обратился к руководству города 
с идеей создания театра. Москва — это же 
целое государство, и без нас много забот. 
Какое-то время была тишина, но вдруг пришло 
известие, что можно построить маленький 
театр на грант. Нашлись талантливые люди, 
сумевшие из разваленного и затхлого подва-
ла сделать игрушку. Так появился Московский 
театр-студия Всеволода Шиловского. Всё 
мы делали своими руками с моим учеником, 
актером, а теперь и директором Константином 
Хромушкиным. Все тут на крови. Выдержать 
бы. Если бы не друзья, не их вера в нас, ничего 
бы и не было. Это громадная, почти кругло-
суточная работа. Вчерашний мой рабочий 
день начался с 11 утра и продолжался до 
полуночи. Говорят, что еще не было случая за 
всю историю русского и советского театра, 
чтобы в 85 лет человек открывал театр, да 
еще с двенадцатью спектаклями.

— Они и составят репертуар?
— Мы отличаемся от «Современника» и 

Театра на Таганке тем, что, когда они начинали, 
у них было по одному спектаклю, а у нас 12. 
Мы играем Гоголя, Чехова, Булгакова, Ильфа 
и Петрова, современную драматургию. Все 
для зрителя и без всяких «измов». Так как я 
всю жизнь молюсь на своих учителей, то это 
мой маленький МХАТ с ощущением той школы, 
которую сам прошел. Артисты должны иметь 
большой диапазон, чтобы не было того, что 
происходит на телевидении, где людей словно 
приварили к одним и тем же ролям. Даже грим 
не меняют. С одними и теми же лицами играют 
старшину, милиционера и генерала. Какое еще 
перевоплощение? У нас спектакли и диплом-
ные, и специально созданные в свободное у 
ребят время. Они собираются рано утром и по 
ночам, когда есть возможность возобновлять 
спектакли, а это самое трудное дело. 

— У вас будет постоянная труппа или 
же вы будете приглашать артистов?

— Для приглашенных артистов нужны 
деньги. Попробуем сначала играть по одному 
спектаклю в неделю. А когда появится воз-
можность, будем выходить на сцену каждый 
вечер. Для этого нужны мужество, терпение 
и любовь к своему делу, что и демонстрируют 
мои ученики. 

— Неужели все 12 спектаклей поста-
вили вы? 

— Когда занимаешься любимым делом, 
это нетрудно. Во многих спектаклях я и сам 
играю. Допустим, Серебрякова в «Дяде Ване» 
Чехова и домоуправа в «Зойкиной квартире» 
Булгакова. Зойку играет трехкратная чем-
пионка мира по спортивным танцам Ирина 
Гоголадзе.

— Какие у вас студентки!
— Я еще сомневался, брать ее или нет, 

но она меня убедила и оказалась работящей, 
скромной, потрясающей. А как танцует, как 
двигается! Да у нас все хорошие. Про меня 
говорили, что у Шиловского самые красивые 
женщины на курсе. Я помню слова Станис-
лавского о том, что пусть зрители пять минут 
рассматривают, а потом уже разбираются, 
какая перед ними актриса.

— Ваши ребята сами не ставят 
спектакли?

— Мы самодеятельностью не занимаем-
ся. Поставить спектакль — дело профессио-
нальное. Я за каждый из них отвечаю. Встанем 
на ноги — пригласим лучших режиссеров. 

— Вам важно, что это театр-студия?
— Да, потому что студия предполагает 

эксперимент. В молодости я побывал в Че-
хословакии, где было много таких театров, и у 
каждого свое лицо. Помню, Эфрос, Монюков, 
Ефремов и Симонов чуть с ума не сошли от 
спектаклей «Ромео и Джульетта», «Кошка на 
раскаленной крыше», «Три сестры» в постанов-
ке Крейча. Фантастический был режиссер. Вот 
что такое настоящий поиск. Станиславский 
требовал от «стариков» МХАТа работать как на 
первом курсе, отбросить штампы, вспомнить 
про непосредственность. А они уже были с 
регалиями, некоторые смотрели на него как 
на человека, из которого сыпется песок. И 
только небольшая группа артистов, среди 
которых были Зуева и Кедров, молились на 
этого гениального человека. Он открывал сту-
дии, никому не мешал, породил Мейерхольда, 
Горчакова, Завадского, Вахтангова. А другие 
режиссеры с громкими именами не оставили 
после себя смены, начиная с моего любимого 
Товстоногова. Вот в чем соль. 

Если следовать заповеди Станиславско-
го, то ты должен после себя оставить след, 
не бояться, что придут новые и талантливые 

люди. Я не понимаю слова «зависть». Ты мо-
жешь восхищаться талантом, учиться у него, 
но не гробить. А у нас делают все для того, 
чтобы талантливых людей не было. У меня 
был потрясающий учитель Виктор Яковлевич 
Станицын. Он гордился моими успехами, 
дал мне крылья и возможность сделать «На 
всякого мудреца довольно простоты» со ста-
риками — Массальским, Тарасовой, Зуевой, 
Прудкиным, Яншиным, «Сладкоголосую птицу 
юности» со Степановой и Массальским. 

— А вы великодушный учитель?
— В жизни я могу жалеть, помогать, но что 

касается работы, тут я бескомпромиссный. У 
меня безжалостная система. Если не чувствую 
перспективы, прощаюсь. Однажды у меня во 
ВГИКе остались пять девочек. Я с ними снял 
фильм-спектакль «Дневные звезды», который 
больше 30 лет шел в «Современнике». Как они 
сыграли! И все случились как актрисы. Я во 
многих спектаклях играю со своими студента-
ми еще и ради того, чтобы они подтягивались, 
чувствовали мой глаз, мою технику. А потом 
пусть одни, самостоятельно идут вперед. 

— Тяжело, наверное, сказать человеку 
«уходи!» и отправить в неизвестность? 

— Такое у нас ремесло — самое вред-
ное после химического. Всю жизнь каж-
дая роль, каждая постановка как экзамен. 
Сколько бы ты регалий ни имел, сыграл плохо 
— свободен. 

— Когда вы сами учились, отсев был 
большой?

— По-моему, от 18 человек осталось 12. 
Со мной учился потрясающий Игорь Васильев, 
уже ушедший из жизни. Много хороших ребят 
было. Но самый любимый курс не мой, а тот, 
с которым я дружил, где учились Невинный, 
Лаврова, Александр Лазарев, Ромашин, По-
кровская, Кашпур, Филозов. Это только один 
курс! Вот что такое Школа-студия МХАТ. А 
ВГИК, где выращивал потрясающие курсы 
Сергей Герасимов! Это и есть школа. У меня 
ребята тоже талантливые, поэтому я с них 
требую по гамбургскому счету. 

— У вас есть время и силы, чтобы изо 
дня в день с ними заниматься? Мы же 
знаем, как редко появляются на работе 
некоторые мастера, видят своих студен-
тов только на экзаменах… 

— Это преступники. Я занимаюсь пе-
дагогикой 60 лет и знаю, что со студентами 
надо заниматься мастерством актера каждый 
день хотя бы по 3–4 часа. Наши мастера жили 
нами. А что сейчас? Раз в месяц в перерыве 
между съемками появляются некоторые пре-
подаватели у своих студентов, поэтому нет и 
звездных курсов.

— Какой была дистанция со «старика-
ми» МХАТа? Что вас связывало?

— Взаимная любовь. Преподавал у нас 
уникальный педагог Александр Михайлович 
Карев, который был первым артистом в театре 
«Габима», потом пришел во МХАТ. Так он пол-
курса кормил. И Кира Николаевна Головко всех 
подкармливала, финансово поддерживала, а 
девочек еще и одевала. У этих удивительных 
людей была вера в нас. И я без веры не могу 
работать. Мои студенты знают, что если я их 
жестоко драю, то это от любви, ради того, 
чтобы у них что-то получилось. 

—  В а м  д о м а  н е  г о в о р я т 
«угомонись»?

— «А не пошел бы ты, старик, отдыхать… 
Тебе же 85» — вот что говорят. А я отвечаю: 
«Тогда сразу к Константину Сергеевичу». Я 
должен быть здесь круглосуточно, только 
тогда буду счастливым человеком. Вчера 
вернулся домой в половине первого ночи, 
потому что после спектакля долго разговари-
вал с артистами. Мы привинчивали номерки 
к каждому креслу. 

— Вы же артист, и у вас есть самостоя-
тельный путь вне вашего театра…

— Я отказываюсь сниматься, потому 
что не тот уровень предложений. Вежливо 
благодарю и напоминаю, что у меня уже 120 
фильмов за плечами. В Голливуде на актеров 
старшего поколения, от Ричарда Гира до Аль 
Пачино, специально сценарии пишут, и они 
потрясающе играют. Гениальный артист и мой 
друг Сергей Юрский как-то сказал: «Севка, 
про нас сценарии писать не будут». 

— Если сравнить вашу фильмографию 
с тем, что было сыграно в театре, то кино 
явно перевешивает. 

— Конечно. Когда я снял первый сериал 
Советского Союза «День за днем», то при-
шло триста тысяч писем. Люди прекращали 
работу, чтобы его посмотреть. На 20 процен-
тов падала преступность. Это первая мыль-
ная опера — 17 серий, 124 артиста. А ведь я 
был еще совсем молодой человек. Сериал 
вышел больше 50 лет назад, в 1971 году. Я 
много снимался и сам снимал. А в театре у 
меня пять поставленных спектаклей и штук 
десять ролей. 

— Это же ваш личный выбор? Если бы 
вы приняли раздел МХАТа, то могло бы 
все пойти по-другому?

— Свидетелем нашего разговора с Еф-
ремовым был директор театра Ануров. А Олег 
Николаевич мне тогда сказал: «Убери половину 
артистов». Я ему ответил: «Олег Николаевич, 
я родиной не торгую. Я ухожу». 

— Ефремов предлагал вам возглавить 
вторую половину театра, от которой сам 
отказался?

— Да. Что такое раздел МХАТа? Это все 
равно что разделить любого человека, после 
чего он должен неминуемо умереть. Так и 
театр умер. У Дорониной был соцбыт. А Лелик 
Табаков из названия убрал самое святое — 
букву «А», чтобы легче было приватизировать. 
«А» означала «академический» и была кровью 
заработана. Он набрал звезд, которые захо-
дили в репертуарную часть и говорили: значит 
так, в эти дни я снимаюсь, подстраивайтесь… 
Почему из МХТ ушел Сергей Женовач? Потому 
что пытался убедить, что надо работать, хотел 
построить серьезный театр, но его послали 
подальше и выбрали Хабенского. МХАТ — 
трагедия моей жизни. Уничтожили великий 
театр. Олег Ефремов был талантливым че-
ловеком, но обладал аурой разрушителя. 
После «Современника» он не мог потянуть 
большой театр. Я говорил ему: «Вы взяли 106 
человек, а похоронили 108». До сих пор идут 
круги по воде… 

— Счастье, что вам удалось встре-
титься с выдающимися людьми старой 
школы. 

— Один Грибов чего стоил. Он был акте-
ром сумасшедшей органики. Когда я про него 
рассказываю, мне непременно говорят: «Он 
же под суфлера играл все роли. А у тебя на 
телевидении монологами шпарит». Сам он 
объяснял интересующимся: «У нас своя си-
стема». А система была такая: разговаривает 
он с Невинным, а на брюхе Невинного — текст. 
Грибова все боялись.

— Почему?
— Характер такой. Всегда правду гово-

рил: «Паршиво играешь. Не стыдно?» Высшая 
степень доверия, когда он приглашал тебя под 
лестницу в кафе в проезде Художественного 
театра, где стояли маленький столик и два 
стула. Это было его место. 

— А вы всегда молодых догоняете?
— Если ты хотя бы на миллиметр не впе-

реди — уходи. Если в тебя не верят, то нельзя 
профессией заниматься. Ты должен ощущать 
абсолютную веру и восхищение. Нельзя дово-
дить до того, что на тебя начинают смотреть 
с жалостью и думать: что он несет?! При мне 
нельзя ругать молодежь. Она ни в чем не ви-
новата. Это мы виноваты и государство. Я 
восхищаюсь молодыми. Какая же в них сила, 
если они прорываются через плиты, несмотря 
на любую жуть вокруг. 

— Мы все говорим про ваших учени-
ков, а у вас есть прекрасная внучка — ак-
триса Аглая Шиловская. Вы к ней тоже 
строги? Ее почти не видно в кино?

— Всегда надо быть объективным. Ею 
восхищаются. Мне постоянно говорят: какая 
у вас прекрасная внучка! Ее папа рано ушел 
из жизни — в 50 лет. Способный был человек. 
Он воспитывал Аглаю, не я. Чуть-чуть над ней 
поработал Слава Говорухин. Поет она хорошо, 
обаяние есть, но она хочет быть актрисой. 
Сейчас где-то снимается, но что дальше? 
На эстраде — полный успех. Она ведет про-
грамму на телевидении. Но все это может 
через несколько лет закончиться, как всегда 
в нашем мире. Дай бог, чтобы ей повезло. Она 
может стать прекрасной эстрадной артисткой. 
Талант у нее есть, но надо выбирать: либо ты 
работаешь на эстраде, либо ты актриса. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ПЕРСОНА

ЗАКОН

Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 
(ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, юри-
дический адрес: 142153, Московская область, 
г.Подольск, Новогородово дер., д. 8 вблизи 
деревни, здание Технопарка складской ком-
плекс 8, оф. 59); признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Московской области 

от 07.09.2021г. по делу №А41-78510/20, 
конкурсным управляющим утвержден Ковалёв 
Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, 
СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, 
ком. 85, адрес для к/у: 119454, г. Москва, 
а/я 37), проводимые на условиях, опубли-
кованных в газете «КоммерсантЪ» №61 от 
08.04.2023г. (сообщение №34010048691) 
признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных открытых 
торгов в форме аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «Ордена 
Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест по элек-
трификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» в электронной 
форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые 
состоятся 14 июля 2023 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является 
следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, 
предложивший в ходе торгов наиболее вы-
сокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов 
от начальной цены продажи лота должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и време-
ни окончания приема заявок по следующим 
реквизитам: р/сч 40702810000030003350 в 
Красноярском филиале АО АИКБ «Енисейский 
объединенный банк» г. Красноярск, к/сч № 
30101810700000000853, БИК 040407853. По-
лучатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой инфор-
мацией, документами и характеристиками 
имущества осуществляется с 05.06.2023 по 
10.07.2023 (включительно), в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 
7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с при-
ложением необходимых документов осущест-
вляется на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 
00 час. 00 мин. 05.06.2023 до 23 час. 59 мин. 
10.07.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет – 5 (пять) процентов 
от начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках 
и стоимости имущества предоставляется за-
интересованным в приобретении имущества 
лицам на электронную почту при направлении 
запроса о предоставлении такой информации 
на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о за-
датке и договора купли-продажи осуществля-
ется на электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется 
в форме электронного документа и должна 
содержать следующие сведения: фирменное 
наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте на-
хождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного теле-
фона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляю-
щий; а также иные сведения в соответствии 
с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ 
от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведе-
ния открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны при-
лагаться следующие документы: выписка 
из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выпи-
ски (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нота-
риальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык до-
кументов о государственной регистрации 
юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в со-
ответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих 

полномочия лица на осуществление действий 
от имени заявителя, а также иные сведения 
в соответствии с положениями ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в 
электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформлен-
ные заявку на участие в торгах и необходи-
мые документы, содержащие достоверные 
сведения, и обеспечившие поступление 
задатка на указанный в сообщении счет на 
дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор 
торгов утверждает протокол о результатах 
проведения торгов, который размещается 
на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания 
протокола о результатах торгов конкурсный 
управляющий направляет победителю тор-
гов предложение заключить договор купли-
продажи имущества. В случае отказа или 
уклонения победителя торгов от подписания 
данного договора в течение 5-ти дней с даты 
получения указанного предложения конкурс-
ного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляю-
щий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена 
по сравнению с ценой, предложенной дру-
гими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения дого-
вора купли-продажи имущества оплатить 
стоимость приобретенного имущества (за 
вычетом внесенного задатка) путем пере-
числения денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40702810400030003345 в 
Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-
ский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч 
№ 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 
7730544197, КПП 773101001.

По результатам торгов № 2759-ОАОФ, со-
стоявшихся на электронной торговой площад-
ке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
победителем по Лоту № 1151 стал Елютин 
А.А. (ИНН 772154906410), предложивший 
37 437 500,00 руб. Торги признаны несо-
стоявшимися: по лоту № 1153, в связи с тем, 
что была допущена только одна заявка на 
участие в торгах; по лоту № 1152, в связи с 
тем, что не было допущено ни одной заявки 
на участие в торгах; по лоту 1154, по причи-
не отсутствия заявок. Победитель торгов, а 
также единственный участник, допущенный 
до участия в торгах, не имеют заинтересован-
ности по отношению к кредиторам, должнику 
и конкурсному управляющему. В капитале 
победителя торгов, а также единственного 
участника, допущенного до участия в торгах, 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управ-
ляющий не участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 
7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурс-
ное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 30.11.2018 
по делу № А40-164343/17; Конкурсный 
управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 
7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование имущества Начальная 
№  цена продажи 
  (руб.) (без НДС)
1152 Комплекс имущества, расположенного по адресу: г. Москва, 
 ул. Дорожная, д.54, корп.4, стр.19, а именно: Земельный участок, 
 площадью 2668 кв.м. (Кад № 77:05:0008006:4754); Нежилое 
 помещение (Рем.цех и адм.-бытовой корпус), площадью 
 1793,1 кв.м., (Кад. № 77:05:0008006:4482)  

64 503 000,00

1154 Автобус Богдан А20111, 2012 года выпуска, 
 гос. № Х 251 РУ 799 625 500,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; по-
чтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что торги по 
продаже имущества АО «ТД МЗ КО» (119048, 
г. Москва, Усачева, 33, 1, ОГРН 1123459005647, 
ИНН 3442122498), признано банкротом Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 
20.08.2020 г. по делу № А40-80243/19, кон-
курсным управляющим утвержден Дудаков 

Константин Евгеньевич (ИНН 343520537626, 
СНИЛС 14296188789, адрес для корреспон-
денции: 404111, Волгоградская обл., г. Волж-
ский, ОПС-11, а/я 778) член СРО «ААУ «Пари-
тет» (ОГРН 1037701009565, ИНН 7701325056, 
141206, Московская обл., г. Пушкино, ул. 2-я 
Домбровская, д. 25, ком. 16), проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №66 от 15.04.2023 г. (сообщение 
№34010048837), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ: 
«Это мой маленький 
МХАТ»

3 июня открывается 
Московский театр-студия 
народного артиста 

Всеволода Шиловского, 
которому в тот же день 
исполняется 85 лет. Трудно 
представить, что еще недавно 
там был запущенный подвал. 
За неделю до официальных 
торжеств мы побывали в новом 
культурном пространстве и 
под свист инструментов, шум 
финальных строительных работ 
поговорили с юбиляром.

ИМЕННОЙ 
ТЕАТР ДЛЯ 
ЮБИЛЯРА

б

Сцена из спектакля 
«Дядя Ваня». 

Серебряков — 
Всеволод 

Шиловский , 
Елена Андреевна — 

Анна Чепенко.

В фильме «Интердевочка».

Всеволод 
Шиловский  

у входа 
в свой  театр.

Маленький  Сева 
в 1941 году.

ТРУДНОЕ ДЕТСТВО
Детям с 14 лет разрешат 
работать после уроков 
с согласия одного 
из родителей
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Хотя паинькой Давид Георгиевич никогда 
не был — сам рассказывал, как без разду-
мий полез в драку, когда дело коснулось че-
сти девушки, тогда могли бы не разобраться: 
кто прав, а кто виноват, да припаять срок, но 
обошлось…

Мне поначалу было непонятно, зачем сту-
денту тбилисского медвуза из знаменитой 
медицинской династии Иоселиани, схожей с 
выдающимися представителями семьи Ой-
страхов в музыке, понадобилось переводиться 
на учебу в Ленинград. Но Давид Георгиевич 
объяснил просто: будучи совсем молодым 
человеком, отчетливо понимал, насколько ве-
лик медицинский авторитет его семьи в среде 
врачей и преподавателей в Грузии, и осознавал, 
что он везде будет «внуком» и «сыном».

Дед — тоже Давид Георгиевич — окончил 
Военно-медицинскую академию и по сей день, 
невзирая на различные политические пертур-
бации, считается одним из основоположников 

грузинской медицины. Меня, конечно, впечат-
лил рассказ Давида Георгиевича, как дед наве-
щал на Капри заболевшего Максима Горького, 
и я с не меньшим интересом рассматривал 
выцветший снимок деда с легендарным полко-
водцем Михаилом Фрунзе. Но больше поразило 
повествование о тбилисских революционных 
волнениях после антисталинского доклада 
Хрущева на ХХ съезде КПСС, когда власти по-
пытались демонтировать памятник Сталину в 
центре грузинской столицы. Органы правопо-
рядка применили силу и оружие, хватали всех 
без разбора. По словам Давида Георгиевича, 
дед, блестящий хирург, как раз в эти дни угодил 
под «Москвич» и лежал дома с переломами ног. 
Раздался тревожный звонок из клиники, сооб-
щили, что в больницу поступает много молодых 
ребят с «огнестрелом». И тринадцатилетнего 
Давида потрясло: дед на костылях поковы-
лял в клинику спасать людей — транспорт-то 
был из-за беспорядков парализован. Причем, 

пользуясь своим 
авторитетом, 
договаривал-
ся с милицией, 
чтобы ребят 
из больницы 
не забирали в 

тюрьму.
Как считает 

Давид Георгиевич, 
его отец Георгий Да-

видович занимал поло-
жение, возможно, и выше 

дедушкиного — тоже выдающийся хирург, ди-
ректор крупного института, академик, но более 
скромный. «Дед все-таки был колоритнее, — с 
безграничной любовью к близким говорит Да-
вид Георгиевич. — Дед на пиршествах царил, 
везде был тамадой». Слушая эти трогательные 
воспоминания, у меня невольно возникали 
ассоциации с грузинским доктором — пер-
сонажем Вахтанга Кикабидзе с неизменным 
медицинским саквояжем в лирической комедии 
друга Давида Иоселиани — кинорежиссера 
Георгия Данелии «Не горюй», который считал 
это лучшей своей картиной. Но мы к Данелии 
еще вернемся.

Страшное время сталинских репрессий 
не миновало Грузию и семью Иоселиани: в 
1938 году арестовали и расстреляли маминых 
родителей, маме Давида Георгиевича Тамаре 
Ивановне было всего 15 лет, ее выставили на 
улицу, не дав даже собрать необходимые вещи. 
Грузинским НКВД руководили люди Лаврентия 
Берии, по республике прокатилась эпидемия 
расстрелов. Если бы не братья и сестры, мама 
бы этого не вынесла, но в Грузии люди умеют 
друг другу помогать и подставлять плечо. А в 
шикарную квартиру родителей (мамин отец 
был родоначальником советской курортологии) 
въехал ответственный партийный выскочка 
Василий Эгнаташвили, по слухам, считавшийся 
сводным братом Сталина.

В Грузии многие вообще считали, что от-
цом вождя народов был на самом деле не без-
грамотный пьяница сапожник Джугашвили, 

а богатый и респектабельный помещик 
Эгнаташвили.

После смерти Сталина и реабилитации 
родителей маме Давида Георгиевича пообе-
щали вернуть квартиру, но гордость ей не по-
зволила жить в доме, с которым поступили 
так варварски.

Все эти чудовищные вещи Давид Иоселиа-
ни, конечно, знал с подросткового возраста, но 
природная доброжелательность, может быть, 
на генетическом уровне у него неизменна, как 
и боль за страдающих пациентов, которых он 
всю жизнь спасает…

■ ■ ■
Помню, в «МК» работала корреспондентом 

симпатичная девушка Настя, у которой обна-
ружились серьезные проблемы с сердцем. В 
кардиоцентре, где она наблюдалась, операцию 
сделать не решились, выдав весьма неблаго-
приятные прогнозы. Мы обратились к Давиду 
Георгиевичу, но и он после проведенного об-
следования поначалу не рискнул, но, пораз-
мыслив, решил все-таки провести операцию и 
справился блестяще, подарив нашей коллеге 
вторую жизнь, впрочем, как и десяткам тысяч 
других пациентов.

Но это будет позже, когда Давид Иоселиа-
ни переедет из Северной столицы в Москву и 
станет маститым кардиохирургом. А в ленин-
градскую студенческую пору он, привыкший к 
тбилисскому комфорту, жил в обычной общаге, 
потом снимал уголок в коммуналке и с юмором 
рассказывал мне, как по утрам в перенасе-
ленной квартире составляли и вывешивали 
списки: очередность посещения мест общего 
пользования.

Дошкольником будущий академик в Тби-
лиси ходил в немецкий детский сад, язык знал 
вполне прилично. А в Ленинграде на потоке 
училось много студентов из Германии, разуме-
ется, общались без переводчика. И Давид Геор-
гиевич говорил, что именно благодаря немцам 
на всю жизнь пристрастился к консерватории, 
поскольку в общаге, когда готовили незатейли-
вый ужин и накрывали на стол, всегда ставили 
пластинки с классической музыкой. Но и через 
много лет Давид Георгиевич продолжал удив-
ляться такому непостижимому для него факту: 
когда немцы стреляли друг у друга сигареты, 
то непременно отдавали две копейки.

В Москве начал работать у великого кар-
диохирурга Владимира Бураковского, который 
в свое время учился у его деда. Имя Бура-
ковского сегодня носит крупнейший кардио-
центр. Впрочем, сначала Давид Георгиевич 
занимался иммунологией, которая как наука 
в ту пору только зарождалась — это сейчас 
профессия уже сформировавшаяся. И вполне 
возможно, продолжи молодой доктор эту на-
учную и исследовательскую деятельность, то 
овечку Долли могли бы клонировать у нас. Но 
стремление стать кардиохирургом оказалось 
сильнее, и здесь, вероятно, сыграла решаю-
щую роль масштабная личность Бураковского. 
Давид Георгиевич не раз вспоминал, как перед 
Бураковским в Москве как по волшебству от-
крывались все двери: он частенько, чтобы по-
общаться в неформальной обстановке, водил 
молодых врачей в престижный по советским 
временам «Арагви», где метрдотели с придыха-
нием говорили: «Сам пришел» — и официанты 
обслуживали их по высшему разряду в отдель-
ном кабинете. Без Бураковского компанию 
молодых докторов тоже прекрасно встречали, 
но отдельный кабинет, вспоминал Давид Геор-
гиевич, специально не открывали.

В те годы Иоселиани однажды позвонили и 
сообщили, что режиссер Гия Данелия неважно 
себя чувствует, попросили помочь положить 
его в клинику. В одной из своих книг Данелия 
описывал, как ждал, что в палату зайдет солид-
ный профессор, и удивился, когда открылась 
дверь и появился молодой человек. Вскоре 
возникла настоящая мужская дружба, но, как 
шутил Давид Георгиевич, сошлись с Гией еще 
на почве чакапули, которые Данелия обожал, 
а Иоселиани отменно готовил. Это блюдо из 
молодого ягненка: слой мяса, слой тархуна, 
сверху зеленый ткемали.

Самый близкий друг Иоселиани — великий 
государственный деятель Евгений Максимович 
Примаков тоже воздавал должное кулинарным 

талантам Давида, который к 
35 годам уже стал медицин-
ским светилом. 

В своей книге «Футбол 
на Красной площади» я 
рассказывал разные исто-
рии, связанные с дружбой 
Примакова и Иоселиани. 
Кстати, Давид Георгиевич 
— болельщик с солидным 
стажем, прекрасно разби-
рающийся в футболе, по 
сей день восхищающийся 
талантом Михаила Месхи. 
А соседом юбиляра по даче 
был мой друг, капитан тби-
лисского «Динамо» Давид 
Кипиани.

Пусть это прозвучит 
нескромно, но не могу не 
похвастаться, что благо-
даря Давиду Георгиевичу 
и я был знаком с Евгением 
Максимовичем. Так вот, 
запомнился мне их случай 
на охоте. В кругу друзей 
был и дипломат Анатолий 
Торкунов — ныне знаме-
нитый ректор Института 
международных отноше-
ний (МГИМО), которого 
тоже пригласили на 
охоту, хотя он никогда в 
руках ружья не держал. Все почувствовали: 
Анатолий Васильевич стрелять не хочет.

Раздали ружья. Только зашли в лес, Торку-
нов выстрелил, как потом объяснял, случайно. 
Охота сорвана: звери разбежались. Примаков 
хохотал вместе со всеми, а будущего ректора 
прозвал «greenpeace».

Когда Евгений Максимович в конце 1990-х 
возглавил кабинет министров, дружеские по-
сиделки продолжились, несмотря даже на 
определенные неудобства. Если встречались 
дома у Иоселиани, с утра во двор на Долго-
руковскую приезжали эвакуаторы, убирали 
машины.

Охрана была серьезная, на каждом 
этаже стояли люди в штатском. Иоселиани 
рассказывал:

— Помню, перед приездом гостей поехал 
на рынок, возвращаюсь домой, подходит моло-
дой человек: «Машину уберите». Я объясняю: 
«Продукты надо домой отнести, вернусь — от-
гоню автомобиль». Он ни в какую. Я не выдер-
жал: «Слушайте, тот, ради кого вы здесь стоите, 
приедет как раз ко мне». — «Ладно, — говорит, 
— разгружайтесь, но машину уберите».

По словам Давида Георгиевича, Примаков 
был абсолютно независимый человек. Весь мир 
почувствовал это, когда после натовской бом-
бежки Югославии Примаков демонстративно 
развернул самолет над Атлантикой.

На мой взгляд, Давид Иоселиани, не стань 
он выдающимся кардиохирургом, мог добиться 
больших успехов на дипломатическом попри-
ще. На юбилее Примакова, куда Владимир 
Путин приехал в ранге премьер-министра (во 
времена президентства Дмитрия Медведе-
ва), тамада Иоселиани, предоставляя слово 
почетному гостю, назвал его «первым лицом 
государства». Мне Давид Георгиевич объяснил 
это просто:

— Я сказал то, что и так все понимали.
■ ■ ■

Или другой случай, который живописал 
Георгий Данелия, как Примаков «завербовал» 
создателя «Мимино», «Афони» и «Кин-дза-дзы» 
в... разведку.

Когда Примакова назначили директо-
ром Службы внешней разведки, интуиция 
подсказала Данелии: «Гия, вы с Максимычем 
друзья — не разлей вода. Твой друг много 
лет на высоких должностях, но ты никогда ни 
с какими просьбами не обращался. Пробил 
час — попроси!»

Дело было в грузинском ресторане в 
присутствии всегдашнего тамады Давида 
Иоселиани. Данелия обратился к Примакову: 
«Женя, я еду на кинофестиваль в Канны. Дай  
мне задание». — «Какое, Гия?» — невозмути-
мо поинтересовался Примаков. «Ну, хотя бы 

горшок с цветком в отеле на подоконнике 
переставить, — объяснил Данелия, намекая 
на профессора Плейшнера в «Семнадцати 
мгновениях весны», — или на набережной 
Круазет жвачкой приклеить записку агенту. 
Ну и ваши суточные, и на непредвиденные 
расходы: такси, чаевые в ресторане... А то в 
Госкино дают 3 доллара в сутки».

Шеф СВР ответил без раздумий и не 
шутя:

— Гия, чтобы передвинуть горшок на 
окне или приклеить жвачку как условный 
знак, есть во всем мире специально обу-
ченные люди.

Когда через несколько дней кинорежис-
сер после открытия каннского кинопраздника 
прогуливался по набережной Круазет, около 
него притормозил велосипедист в сером 
берете, протянул небольшую коробочку:

— Мсье Данелия, вам просили передать, 
— и укатил, не дожидаясь ответа.

Данелия открыл коробочку: там лежала 
пачка жевательной резинки...

В кабинете Давида Георгиевича, ко-
торый без преувеличения можно назвать 
небольшим музеем, хранится фотография 
Иоселиани с Киссинджером, отметившим 
на днях столетие. Их познакомил Примаков, 
и общались они в неформальном застолье, 
где, конечно же, сегодняшний юбиляр был 
неизменным тамадой. Товарищеские от-
ношения связывали семью Иоселиани и со 
знаменитым американским кардиохирургом 
Дебейки, который даже приезжал к ним до-
мой в Тбилиси. Можете себе вообразить, ка-
кой роскошный пиршественный стол в доме, 
славящемся своим гостеприимством на всю 
Грузию, был накрыт. И Дебейки с женой даже 
попросили завернуть им яства в отель.

У Давида Георгиевича замечательная 
семья: жена Гуранда — первая красавица 
Тбилиси, прекрасные сын и дочь, внуки.

Давид Георгиевич много рассказывал 
мне о своей дружбе с замечательным живо-
писцем Зверевым. Не секрет, что у художника 
были проблемы, присущие не только творче-
ским людям, и доктор Иоселиани заботился 
о нем по-отечески. В коридорах основанного 
им кардиоцентра, где он оперирует ежеднев-
но, а также является почетным директором и 
заведующим кафедрой Сеченовского меди-
цинского университета, развешаны картины 
его ближайшего друга Зураба Церетели.

А в палитре жизни академика Иоселиани 
отчетливо видится в первую очередь сердечная 
щедрость души сердечного доктора, которая 
благородно распространяется и на автора 
этих строк.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Имя» болез-
ни, записанное в карточке пациента. 4. 
Украшенный жезл в руках монарха. 10. 
Фееричное представление в цирке. 11. 
Гипсовая «растительность» на потолке 
дворца. 13. Ямка на разбитой дороге. 
14. Место «планерки» генералов перед 
сражением. 15. Емкость для хранения 
контактных линз. 16. Плетеная качалка 
с подлокотниками. 18. Цвет ауры гени-
альных детей. 20. Пожитки изгнанного 
с позором мужа. 22. Русский народный 
куплет про миленка. 23. Капитан кава-
лерии в царской армии. 24. Комплекс 
требований к уровню образования. 27. 
«Барьер», взятый соискателем значка 
ГТО. 30. Усыхание бездельничающей 
мышцы. 32. Вес телевизора вместе с 
коробкой. 34. Список «трудовых под-
вигов» соискателя работы. 35. Невыно-
симая душевная боль. 36. Знак родив-
шихся 1 апреля шутников. 38. Дерево, 
источающее медовый запах в июне. 39. 
Смерч, пронесшийся над Канзасом. 40. 
Урок, где изучают королей и револю-
ции. 41. Чертежная доска инженера-
проектировщика. 42. Главный теоретик 
в составе партии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Муза», вдохновляю-
щая солдата на письма. 2. Государствен-
ная эмблема. 3. Белый «занавес», за кото-
рым спряталось солнышко. 5. Народная 
музыка ковбоев Техаса. 6. Алкогольный 
коктейль в чаше на евровечеринке. 7. 
«Сотоварищ» шатания в рядах партий-
цев. 8. Старая банка из-под кильки в 
томате. 9. Крахмальный слой меж стеной 
и обоями. 10. Статья, урезанная до не-
скольких строк. 12. Трезубец, с которым 
изображают Нептуна. 17. Звание, при-
своенное выпускнику военного вуза. 19. 
Дело, предпринятое инициатором. 20. 
«Гнусный» рой над мусорным контейне-
ром. 21. Кульминация паники на тонущем 
корабле. 25. Длинноногая мебель у стой-
ки бара. 26. Смельчак, дразнящий быка 
мулетой. 27. «Отдушка» гардеробчика в 
стиле ретро. 28. Оптическая ошибка в 
зрительном восприятии. 29. Рухнувшая 
вниз «голова» утеса. 31. Докладчик, грубо 
искажающий факты. 33. Прямая спина 
балерины и фигуристки. 34. Невероят-
ное достижение в копилке спортсмена-
чемпиона. 37. Время, подходящее для 
прогулок под луной. 38. Отражение в 
зеркальце из косметички.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конфета. 4. Скепсис. 10. Пародия. 11. Регресс. 13. Ожог. 14. 
Каша. 15. Отречение. 16. Изверг. 18. Сутана. 20. Мангуст. 22. Масленок. 23. Аллергия. 
24. Триместр. 27. Поплавок. 30. Рикошет. 32. Оплата. 34. Артист. 35. Псевдоним. 
36. Люкс. 38. Шнур. 39. Стрелец. 40. Теплота. 41. Гулянье. 42. Статика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Католик. 2. Флаг. 3. Творог. 5. Кариес. 6. Писк. 7. Сарафан. 8. 
Мятежник. 9. Аркебуза. 10. Подвода. 12. Салазки. 17. Регламент. 19. Узурпатор. 
20. Министр. 21. Телепат. 25. Рефлекс. 26. Рукавица. 27. Пошлость. 28. Отчизна. 
29. Боулинг. 31. Старица. 33. Апрель. 34. Амулет. 37. Стая. 38. Штат.

С одной стороны, много 
лет зная академика, 
кардиохирурга Давида 
Георгиевича Иоселиани, не 
раз становился свидетелем, 
насколько иронично он 
относится к славословиям 
в свой адрес. С другой — 
как не воспользоваться 
знаменательным поводом 
и не перелистать страницы 
яркой линии жизни Давида 
Георгиевича, в которой мне 
видятся далекие очертания 
романтического XIX века, 
когда его предки носили 
гордый княжеский титул. Но 
надо было еще и достойно 
пронести черты фамильного 
благородства через 
перипетии непростой жизни.

Петр СПЕКТОР

Все почувствовали:

В операционной.

Медицинский саквояж
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 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ утерянный аттестат на имя 
Феофанова Эдуарда Сергеевича, 
номер 77АА0037559, получен в ГОУ 
СОШ №802 г. Москвы в 2007 году, 
считать недействительным

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ аттестат об окончании 9 классов 
Б№9214800, выданный 16.06.2005г. 
СОШ №25 г. Люберцы на имя 
Цыгановой Натальи Олеговны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

других паци
Но это б

ни переедет
станет масти
градскую сту
тбилисскому
потом снима

В рабочем 
кабинете.
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
3 июня с 8.30 до 19.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64
4 июня с 8.30 до 19.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»

р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, у ТЦ «Марина»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
5 июня с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 
11, к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, у 
к/т «Бирюсинка»
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

2–6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». Ждем вас 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля 
в самом сердце Москвы, читателей газеты «Московский 
комсомолец» ожидает выгодная редакционная подписка.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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2023

ЭЛ
ИН

А 
НИ

КО
ЛА

ЕВ
А



ГЛАВНАЯ ТЕМА ХОККЕЙ
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ АКЦИЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2 ИЮНЯ
Алексей Богомолов (1913–2009) — ученый-
радиотехник, Герой Социалистического Тру-
да, академик РАН
Алессандро Калиостро (1743–1795) 
— итальянский граф, астролог, мистик, 
авантюрист
Эдуард Малофеев (1942) — футболист, 
заслуженный тренер СССР
Владимир Михайлов (1949) — Заслуженный 
артист России, певец и композитор
Юлия Снигирь (1983) — актриса кино и теле-
видения, телеведущая, фотомодель
Михаил Таратута (1948) — российский жур-
налист, автор и ведущий телепередач
3 ИЮНЯ 
Игорь Борисов (1964) — председатель Со-
вета Российского общественного института 
избирательного права, член СПЧ
Давид Иоселиани (1943) — выдающийся 
врач-кардиолог, профессор, академик РАН
Климент Тимирязев (1843–1920) — 
ботаник-физиолог и естествоиспытатель, 
один из основоположников русской школы 

физиологии растений
Игорь Шафаревич (1923–2017) — матема-
тик, философ, публицист, академик РАН
Григорий Шевелёв (1943) — деятель теле-
видения и радио, журналист, заслуженный 
работник культуры РФ
Всеволод Шиловский (1938) — актер и 
режиссер, народный артист РФ
4 ИЮНЯ
Игорь Лавров (1973) — российский гандбо-
лист, олимпийский чемпион, чемпион Европы 
и мира
Евгений Мравинский (1903–1988) — глав-
ный дирижер Ленинградского симфоническо-
го оркестра, народный артист СССР
Виктор Тихонов (1930–2014) — хоккеист, 
заслуженный тренер СССР
Евгений Устюгов (1985) — биатлонист, дву-
кратный олимпийский чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 21…23°. Облачно с прояснениями. 
Кратковременный дождь. Местами гроза, 
град. Ветер южной четверти с переходом на 

северо-западный, 6–11 м/c, при грозе поры-
вы 15–20 м/c. Восход Солнца — 3.52, заход 
Солнца — 21.03, долгота дня — 17.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 2.06.2023.
1 USD — 80,9657; 1 EURO — 86,5764.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

2 ИЮНЯ
День здорового питания и отказа от из-
лишеств в еде
День запуска бумажных змеев и 
самолетиков
1953 г. — в Вестминстерском аббатстве со-
стоялась коронация Елизаветы II, королевы 
Великобритании. Впервые осуществлялась 
телетрансляция данного события
1958 г. — Москва впервые соединилась ре-
гулярным авиарейсом с западной столицей 
(Брюсселем)
1973 г. — в центре Амстердама открылся 
Музей Ван Гога

2018 г. — в Сочи открылся кинофестиваль 
«Кинотавр» 
3 ИЮНЯ
Всемирный день велосипеда
День рождения парашюта 
Международный день очистки водоемов 
в России
1918 г. — Совнарком издал декрет «О нацио-
нализации Третьяковской галереи»
1943 г. — началось вручение медалей «За 
оборону Ленинграда». Медаль №1 серии 
А получил руководитель обороны города 
А.А.Жданов. В числе первых награжденных 
были командующий Ленинградским фронтом 
генерал Л.А.Говоров, автор «Ленинградской 
симфонии» Д.Д.Шостакович, директор Эр-
митажа академик И.А.Орбели
1973 г. — катастрофа Ту-144 под Парижем
4 ИЮНЯ
Международный день невинных детей — 
жертв агрессии
День крановщика (День машиниста 
крана)
День мелиоратора в России
1703 г. — заложен Домик Петра I (старейшее 
здание Санкт-Петербурга)

1973 г. — самоходный аппарат «Луноход-2» 
завершил свою миссию 
1988 г. — произошел взрыв на станции Арза-
мас Горьковской железной дороги во время 
подхода грузового поезда в 9.32. Погиб 91 
человек, в том числе 17 детей, 1500 человек 

пострадали. Взрывом и пожаром уничтоже-
но 151 жилое строение. 823 семьи остались 
без крова. Причина взрыва — несоблюде-
ние правил транспортировки промышленных 
взрывчатых веществ, применяющихся при 
геологоразведочных работах
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— Доктор, почему вы все время шутите 
о моей задержке в развитии?
— Это весело.
— И много у вас еще шуток?
— Уму непостижимо.

Если женщины, глядя на вас, сходят с ума, 
возможно, вы всего-навсего мышонок.

Купили с мужем первую «взрослую» 
игрушку. Пришел тот возраст, когда уже 
можно. Долго смотрели на нее большими 
удивленными глазами, я действовала по 
наитию, он читал инструкцию, потому 
что умный. Тыкали в разные кнопочки, 
игрушка то надувалась, то сдувалась, 

оставляя неизгладимые впечатления. Вроде 
только сегодня ее получили, а уже три раза 
использовали. Забавная все-таки вещь, этот 
тонометр.

Набрал номер и слушаю: «Оставайтесь на 
линии, оператор ответит вам, как только 
освободится». Судя по тому, сколько я уже 
жду, у оператора серьезная статья и вряд 
ли ему светит УДО или амнистия. 

Семья разгадывает кроссворд. Жена:
— Что хочет мужчина, когда смотрит на жен-
щину? 4 буквы.
Муж:
— Борщ.
— Нет, первая «с» и последняя «с».
— Соус.
— Да когда ты уже нажрешься-то?!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Неделя для известного российского ком-
позитора Владимира Дашкевича началась 
с шока. Он узнал, что его и возглавляемую 
им Международную ассоциацию компо-
зиторских организаций (МАКО) подозре-
вают в финансовых связях с Украиной. 
Для человека, который в следующем году 
отметит 90-летие и который не живет 
заслугами прошлого, а продолжает ак-
тивно работать, это, безусловно, стресс, 
опасный для здоровья. Что происходит? 
По какой причине уважаемый композитор 
попал под подозрения? Охота на ведьм 
набирает обороты? В этом мы разбира-
емся с Владимиром Дашкевичем. 

— Все началось с того, что утром се-
кретарю нашей ассоциации Инге Шубиной 
позвонила президент чувашской компози-
торской организации Светлана Тяхмусова и 
рассказала, что ее вызвали в министерство 
культуры Чувашии. Ей сообщили о письме из 
Москвы, из которого следует, что Владимир 
Дашкевич и его международная организация 
МАКО замешаны в связях с Украиной, чуть ли 
не финансовых. После чего потребовали на 
этом основании выйти из состава МАКО, — 
рассказывает Дашкевич. — Когда я об этом 
узнал, я тут же позвонил Светлане Вячесла-
вовне. И она подтвердила, что действительно 
ее вызывали, разговор такой состоялся, и она 

не понимает, что происходит, но давление на 
нее оказывается сильное.

—  Ч т о  в ы  с о б и р а е т е с ь 
предпринять?

— Я направил уже письмо в ассоциацию 
Чувашии. Написал там, что в связи со сложив-
шейся ситуацией МАКО как правопреемник 
Союза композиторов СССР была учреждена 
в 1993 году, что в состав учредителей ассо-
циации входят Союз композиторов Украи-
ны, Белоруссии и Чувашии. Но с 2013 года 
мы никаких отношений с представителями 
Союза композиторов Украины не имеем — ни 
финансовых, ни творческих, ни каких-либо 
других. Мы проводили в год по стране мно-
го концертов, прежде в них участвовала и 
Украина, но после 2013-го связи с Украиной 
прекратились, причем с двух сторон: они 
перестали присылать нам ноты, а наши му-
зыканты перестали их исполнять.

— Как вы думаете, откуда вообще 
могли возникнуть столь дикие подозре-
ния в причастности вашей организации 
к связям с Украиной?

— Я могу только догадываться. Дело в 
том, что в 2021 году Союз композиторов Рос-
сии подал иск в Росреестр, чтобы их признали 
владельцами помещения, которое сейчас 
занимает наша ассоциация на первом этаже 
в Доме композиторов в Брюсовом переул-
ке. Оно перешло к нам в МАКО от бывшего 

секретариата Союза композиторов СССР, 
правопреемником которого, как я и сказал, мы 
являемся. И я думаю, в этом-то все и дело.

Мы позвонили в Чувашию, в местную 
ассоциацию композиторов, Светлане Тяхму-
совой. И она подтвердила, что в министер-
стве культуры Чувашии от нее действительно 
потребовали выхода из МАКО, ссылаясь на 
некое важное письмо. Причем выйти за пять 
дней. Когда же она попросила показать ей 
это письмо, то ей отказали. Но существенная 
деталь: за три дня до вызова на министерский 
ковер Светлане Вячеславовне раздался зво-
нок из Москвы, но уже из Союза композиторов 
России, и ей предложили, причем совершен-
но неожиданно для нее, выйти из МАКО и 
вступить в Союз композиторов России.

— Я еще тогда удивилась этому звон-
ку, — объясняет Светлана Вячеславовна. — 
Самостоятельно я не могу принимать такие 
решения, это прерогатива съезда компози-
торов. Он у нас пройдет 6 июня и тогда будет 
решать — быть нам в Союзе композиторов 
России или нет. Или остаться в МАКО. 

Согласитесь, странная комбинация раз-
ыгрывается: Международная ассоциация во 
главе с Владимиром Дашкевичем подозрева-
ется в каких-то связях с Украиной, уважаемый 
композитор Дашкевич без пяти минут иноа-
гент. И не исключено, что в основе звонков и 
писем всего-навсего все тот же банальный 
«квартирный вопрос», который испортил не 
одних москвичей, но и творческих работни-
ков. В конце концов пусть это останется на 
совести тех, кто затеял такую игру, но вопрос 
к чиновникам: почему они так легко ведутся 
на заведомо ложную информацию. 

Марина РАЙКИНА.

«Все лучшее детям» — это не пустые 
слова. В этом году ко Дню защиты детей 
в Москве устроили яркий праздник для 
восьми тысяч юных жителей, приехав-
ших со всей страны. Организатором вы-
ступил Российский детский фонд под 
председательством писателя Дмитрия 
Лиханова. 

Детям показали балет «Коппелия» в 
Большом театре и еще более 20 спектаклей 
в Москве, а обедать повезли в лучшие ре-
стораны. В программе также экскурсии и 
музеи, видеопоздравления от Шанхайской 
организации сотрудничества, Всекитайской 
федерации женщин и Российского детско-
го фонда. Открыли праздник российский 
детский омбудсмен Мария Львова-Белова 
и первый замминистра просвещения Алек-
сандр Бугаев.

Гостями Большого театра и лучших пло-
щадок Москвы стали дети из малоимущих 
и приемных семей, дети с инвалидностью 
и те, чьи родители погибли или участвуют в 
боевых действиях. География юных гостей 
широкая: в столице собрались ребята из Чу-
вашской Республики, Алтайского, Хабаров-
ского, Краснодарского краев, Тюменской, 
Владимирской, Воронежской, Калужской, 
Ленинградской, Рязанской областей — в 
общей сложности 26 регионов. Приехали 
также гости из Луганска и Донецка.

После торжественной части и спекта-
клей дети получили подарки. Свои впечат-
ления от такой необыкновенной поездки 
гости праздника смогут выразить дома в 
эссе и видеороликах. Лучшие из этих работ 
появятся после в соцсетях проекта «Дитя 
человеческое», направленного на развитие 
творческого потенциала у детей из социаль-
но незащищенных категорий.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

БОЛЬШОЙ ПРАЗДНИК В БОЛЬШОМ
Ко Дню защиты детей в Москве устроили 
грандиозные торжества

КОМПОЗИТОРА ДАШКЕВИЧА 
ЗАПОДОЗРИЛИ В СВЯЗИ С УКРАИНОЙ

Охота на ведьм 
началась почему-то 
в Чувашии

Клуб с берегов Невы продолжает на-
ходиться в центре внимания хоккейной 
общественности нашей страны. На про-
шлой неделе СКА подписал контракты с 
Толчинским и Грицюком, а 31 мая стало 
известно, что клуб расстается с Дмитри-
ем Яшкиным и Дамиром Жафяровым. 
«МК» объясняет мотивы ухода лучшего 
игрока прошедшего сезона КХЛ. 

Причин, почему команда Романа Ро-
тенберга рассталась со своим лидером 
и капитаном, две: финансовая, как это ни 
странно звучит в отношении богатейшего 
клуба КХЛ, и игровая, что кажется не менее 
удивительным. 

Да, Дмитрий провел шикарный личный 
сезон за питерский клуб — он стал не только 
лучшим снайпером (40 шайб) и бомбар-
диром регулярного сезона (62 очка), но и 
самым хитующим игроком — 280 силовых 
приемов в 67 играх. Причем между ним и 
ставшим вторым Никитой Дыняком из «Ак 
Барса» по этому статистическому показа-
телю — целая пропасть почти в 100 хитов. 
Стать лучшим в трех этих номинациях — 
случай действительно уникальный в совре-
менном хоккее. 

Однако хоккей — это не индивидуаль-
ный, а коллективный вид спорта. Ключевой 
раунд плей-офф для СКА, финал Западной 
конференции против непримиримого со-
перника ЦСКА, Яшкин откровенно провалил. 
В шести проведенных матчах нападающий 
набрал ноль очков при показателе полез-
ности минус 6. Чешский нападающий, попав 
в удушающие тиски оборонительных схем 
Сергея Фёдорова, так и не смог из них вы-
браться и повести за собой партнеров.

Разве такой игры ждали руководите-
ли и болельщики СКА от своего лидера и 
капитана? Бесславный вылет от основного 
конкурента крайне болезненно восприняли 
в питерском клубе и задумали избавить-
ся от своей главной звезды, не справив-
шейся с первоочередной целью, стоявшей 
перед коллективом, — завоеванием Кубка 
Гагарина.

Надо отдать должное и Яшкину, и Ротен-
бергу — расставание игрока с клубом про-
шло уважительно, без каких-либо взаимных 
стрел и упреков в адрес друг друга.

● ● ●
Теперь о второй причине разрыва от-

ношений СКА с этим игроком. После под-
писания дорогостоящих и долгосрочных 
контрактов с экс-нападающими «Авангарда» 
Сергеем Толчинским и Арсением Грицюком 

в платежке питерского клуба почти не оста-
лось места под потолком зарплат в 900 млн 
рублей, установленным Лигой в будущем 
сезоне. По информации СМИ, зарплата но-
вичков составит: 55 млн у Грицюка и 80 млн 
у Толчинского. 

Кроме них в мае СКА объявил о пере-
ходах: форварда Уфы Александра Кадейкина 
за 70 млн и защитника Артема Сергеева 
из ЦСКА за 45 млн. И даже с учетом рас-
ставания с Никитой Гусевым, еще одной 
звездой Питера, у которой был внушитель-
ный контракт с клубом, чтобы не нарушить 
регламент КХЛ, СКА нужно еще разгружать 
свою платежную ведомость. 

Сегодня же стало известно, что питерцы 
досрочно расторгли контракт с еще одним 
хоккеистом — нападающим Дамиром Жа-
фяровым, у которого было соглашение на 
два сезона на 150 млн рублей. Официальной 
информации на клубном сайте на данный 
момент еще нет, однако об уходе этого на-
падающего написал на своей странице в 
соцсети Роман Ротенберг: «Спасибо Дамиру 
Жафярову! Хочу поблагодарить его за класс-
ный сезон в Петербурге и СКА. Дамир помог 
нам выиграть Кубок Континента и медали, 
честно отработал с командой сложнейший 
сезон. В условиях потолка зарплат нам нуж-
но в первую очередь думать о команде, о 
том, как усилиться и сохранить финансовый 
баланс. Наше общее решение — Дамиру 
будет лучше продолжить карьеру в другой 
команде».

Впрочем, команда Романа Ротенберга 
довольно-таки ловко обходила пункт потолка 
зарплат в регламенте КХЛ. Так, в прошлом 
сезоне, имея приятельские взаимоотно-
шения с «Витязем», ХК «Сочи» и минским 
«Динамо», армейцы не только отдавали 
молодых перспективных игроков, не про-
ходящих в основной состав, в эти команды, 
но и неофициально платили им зарплаты из 
своего кармана. 

При этом официальная платежка клуба 
после ухода игроков уменьшалась. Одним из 
условий таких джентльменских отношений 
была договоренность, что в любой момент 
«выстрелившего» и необходимого СКА игро-
ка они могли вернуть себе обратно, при 
этом официально зарплату ему продолжал 
платить уже «клуб подскока». И контракт с 
другим клубом в платежке питерского кол-
лектива Лигой уже не учитывался. На бумаге, 
как говорится, всё чисто, а по существу это 
скрытая аренда, запрещенная в КХЛ. 

Павел САВЧИК.

СКА отпустил 
Яшкина 
и Жафярова
Питерский клуб разгружает 
платежную ведомость

В ближайшие выходные завершаются 
чемпионат Премьер-лиги и первенство 
Первой лиги. Это был первый футбольный 
сезон, который полностью прошел под 
жесткими санкциями ФИФА и УЕФА, пол-
ностью исключившими все российские 
сборные и клубы из своих турниров. Как 
мы пережили это непростое время, «МК» 
обсудил с одним из самых авторитетных 
российских футбольных специалистов 
Михаилом Гершковичем.

— На этих выходных завершается 31-й 
чемпионат России по футболу. Это первый 
чемпионат, который прошел в условиях 
тотальных санкций к нашему футболу. Как 
вы знаете, наши клубы и сборная были 
отстранены от европейского футбола. 
Хотелось бы узнать, как это отразилось 
на нашем футболе?

— Чемпионат прошел в усло-
виях, которые многих возму-
щали и расстраивали. Отлу-
чение от большого футбола 
не могло не сказаться на пси-
хологическом состоянии. Не-
много потеряла смысл борьба 
за 2-е и 3-е места. Надо от-
дать должное Российскому 

футбольному союзу, лигам и игрокам — все-
таки большого влияния это решение не 
оказало.

«Зенит» — чемпион. В этом клубе все 
отлажено, есть гармония. Другим есть чему 
поучиться у «Зенита». Надо сказать, что боль-
шую роль играет руководитель «Газпрома» 
Миллер, который искренне болеет за команду 
и делает все, чтобы у нее все было в порядке. 
Конечно, хотелось бы, чтобы в будущем было 
больше конкуренции, но надо отдать должное 
тем, кто борется за второе и третье места.

Не все было гладко, были провалы. У 
ЦСКА был период, который не позволил со-
ставить конкуренцию «Зениту». «Спартак» 
лихорадит, «Ростов» тоже. Нет стабильности, 

которая позволяла бы включиться в борьбу за 
«золото». Надеюсь, в будущем сезоне у команд 
получится составить конкуренцию.

— Борьба в Премьер-лиге сейчас идет 
и внизу турнирной таблицы. Результаты 
«Торпедо» и «Химок» вас удивили? Осо-
бенно «Торпедо», возвращения которого 
в РПЛ мы долго ждали?

— Да, «Торпедо» ждали долго. Могу 
сказать, что проблема «Торпедо» и «Химок» 
в катастрофическом управлении. Клубами 
руководят некомпетентные люди, далекие от 
футбола. Трудно сказать, какие они решают 
задачи.

«Химки» по ходу сезона убрали из коман-
ды Юрана, хорошего тренера. Он пришел в 
«Нижний», и клуб с ним заиграл по-другому.

В «Торпедо» вообще непонятная ситуа-
ция. Убрали главного тренера Александра 
Бородюка, который вывел команду в Премьер-
лигу. Убрали президента Дениса Маслова, 
который хорошо работал. Дошло до того, 
что пригласили тренера-испанца бороться 
за выживание. Это просто смешно. Эти две 
команды вылетели из-за некомпетентности 
своих руководителей. Хотя, может быть, у них 
были другие задачи…

— Интересный вопрос, связанный с 
общей ситуацией и санкциями. Видно, 
что к нам едут легионеры, но появляет-
ся и много российских футболистов. По 
итогу сезона кого из российских игроков 
можно выделить?

— Появилось много молодых ребят, ко-
торые прогрессируют. Я не буду их перечис-
лять, чтобы никого не обидеть. Дело в том, 
что прогресс игрока зависит от того, в какие 
руки он попадает.

Например, в «Динамо» много подающих 
надежды ребят. И я уверен, что они еще заи-
грают. Но сейчас наблюдается регресс. Хочет-
ся пожелать всем руководителям клубов очень 
тщательно подбирать тренеров, думать о том, 
чтобы в их руках ребята развивались.

Из «Динамо» уходит Славиша Йоканович. 
Предстоит важный выбор нового главного 
тренера. И я слышу, что они такого специ-
алиста ищут за рубежом. Но надо обратить 
внимание и сюда. Есть много российских 
специалистов, которые вполне могут дать и 
результат, и прогресс.

Наш чемпионат стал более привлека-
тельным, потому что ребята стали выходить 
на поле не с целью «только бы не проиграть», 
а наоборот — показать футбол. Да, уровень 
мастерства пока не дотягивает до той игры, 
которая бы радовала глаз. Здесь надо менять 
детско-юношеский футбол, менять психоло-
гию тренеров, которые работают с детьми. 
Сама подготовка детских тренеров оставляет 
желать лучшего.

У нас есть такое раздвоение — есть ме-
ста, где очень хорошо работают академии. В 
«Ростове», «Рубине», «Зените», «Краснодаре», 
«Динамо», «Спартаке», ЦСКА, «Локомотиве» 
очень хорошо поставлена тренировочная 
работа. Проблема в том, что в регионах пока 
нет таких условий, которые могут создать 
наши ведущие клубы. Проблемы и в инфра-
структуре, и в экипировке, и в детских тре-
нерах тоже.

РФС много делает для того, чтобы это 
улучшить. Проведение Юношеской футболь-
ной лиги (ЮФЛ) отлично работает. Но с другой 
стороны, много проблем в подготовке детских 
тренеров. Академия, созданная РФС, должна 
быть перепрофилирована. Много детских 
тренеров вообще без специального образо-
вания — это проблема. Очень плохо постав-
лена работа, мало появляется звезд.

— Вы затронули очень важный во-
прос. Ваше Объединение отечествен-
ных тренеров уделяет большое внимание 
подготовке и развитию тренерского ма-
стерства, развитию детско-юношеского 
футбола. Пока у нас нет международных 
турниров, может, это хорошее время, 
чтобы еще уделить внимание развитию 
детско-юношеского футбола? Подгото-
вить больше тренерских кадров?

— Это очень серьезный вопрос. У нас 
есть журнал, там много методических ве-
щей. Пишем о том, как работают академии 
«Барселоны», «Баварии», «Аякса». Выпустили 
книги про Кузнецова. Сейчас начали печатать 
подборку методических пособий от Нико-
лая Ивановича Киселева. Наши специали-
сты выезжают в регионы для проведения 
мастер-классов по повышению квалификации 
тренеров.

— Михаил Данилович, когда вы пере-
числяли детские академии, сразу перед 
глазами возникла турнирная таблица 
чемпионата. На ваш взгляд, работа ака-
демий и места главных команд в таблице 
турнира связаны?

— У них самая прямая связь. Спасибо 
руководителям клубов, которые выделяют 
финансирование и хорошо подбирают тре-
неров в свои образовательные центры. Неко-
торые академии выходят на высокий уровень 
даже с точки зрения мировых стандартов. 
Структура, организация всего процесса, еще 
и образование — это замечательно.

— Раз уж заговорили об этом чем-
пионате, то на первых местах «Зенит» 

с российским тренером Сергеем Сема-
ком. ЦСКА на втором месте — главный 
тренер Федотов, «Ростов» — Карпин. В 
большинстве клубов вверху турнирной 
таблицы российские тренеры. Получа-
ется, что наша тренерская школа все-
таки работает нормально? Как оцените 
тренерское мастерство?

— Я могу сказать, что и советская, и 
российская тренерские школы давно до-
казывают свою состоятельность.

У нас была мода на приглашение ино-
странцев. Меня все время обвиняли, что я 
против иностранцев. Я не против иностран-
цев. Если приезжает Капелло, Спаллетти 
или Хиддинк, которые и ранее очень хорошо 
работали. Но когда приезжают непонятные 
люди, у которых нет никаких достижений, 
это странно. Они не просто приезжают, а 
привозят с собой по семь помощников. Это 
тупиковый путь. Хочется обратиться к руко-
водителям клубов: посмотрите на те коман-
ды, которые я уже называл. Юран работает, 
Хохлов работает, Евсеев работает. Это все 
российские специалисты, которые ранее и 
как футболисты оставили яркий след. Это не 
самое основное, но это хорошее подспорье 
в работе тренера. Может, я кого-то забыл, но 
это не специально.

— Есть одна тренерская фамилия, 
которую хотелось бы обсудить отдельно 
в связи с кардинальным преображением 
клуба. Речь о «Локомотиве». Пришел Га-
лактионов, пришли наши футболисты Пи-
няев, Глушенков, Дзюба. Как оцениваете 
происходящее в «Локомотиве» сейчас и в 
чем секрет успеха Галактионова?

— Могу сказать, что мы все расстраи-
вались из-за политики, проводимой в «Ло-
комотиве» ранее. Непонятный иностранный 
десант из людей, которые ничем себя не 
проявили. Непонятно, что они в «Локомоти-
ве» делали, какие задачи ставили. Не хочет-
ся даже говорить о плохом. Но с приходом 
Нагорных поменялась вся политика. Это 
яркий пример того, как руководитель мо-
жет повлиять на состояние дел. Он обратил 
внимание на нашего специалиста. Галак-
тионов на меня произвел хорошее впечат-
ление, еще когда обучался в высшей школе 
тренеров. В «Локомотиве» сделали ставку 
на нашего специалиста — и вот результат. 
Очень грамотная политика. Я уверен, что в 
межсезонье «Локомотив» купит несколько 
новых игроков и будет бороться за самые 
высокие места.

Мы говорили о Семаке. Я 5 лет назад, 
когда «Зенит» стал чемпионом, очень уди-
вился выступлению Миллера. Он сказал, что 
долго думал и сделал ставку на российского 
специалиста. И не прогадал. Может быть, 
это было революционным решением, риско-
ванным, но на это пошли. И вот результат — 
Семак 5 раз подряд становится чемпионом 
России по футболу. Та инфраструктура, в 
которой он работает, и те люди, с которыми 
он работает, сыграли в этом важную роль, 
им тоже нужно сказать спасибо.

Полностью интервью с председате-
лем Объединения отечественных трене-
ров можно увидеть на сайте «МК».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Михаил 
Гершкович 
подвел 
итоги сезона

россииским тренерам
даите дорогудаите дорогу
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за «серебро».

в платежке питерского клуба почти

Дмитрий Яшкин 
и Роман Ротенберг.
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